
www.potenciahoy.es

Nº 677
JUNIO 2021

Actualidad
 La AEC entrega las 

Medallas de Honor de 
la Carretera

Construyes! 2021

El Congreso de Innovación 
Tecnológica en Construcción 
y Maquinaria ha puesto el 
cierre a una edición donde 
la transición energética y la 
economía circular han sido 
los temas protagonistas de 
su programa.

Foro Potencia
 José Alberto González-

Ruiz, secretario general 
de CEOE

 Asociaciones de 
excavación y movimiento 
de tierras

A fondo
 Trabajos con explosivos 

para la mejora de 
infraestructuras

Empresas
 Genesal, grupos 

electrógenos en 
climas extremos

 Grúas Palfi nger en acción



Moviendo el mundo

 Alicante | Almería | Asturias | Barcelona | Galicia | Madrid | Mérida | Ponferrada | Sevilla | Tenerife | Zaragoza   Alicante | Almería | Asturias | Barcelona | Galicia | Madrid | Mérida | Ponferrada | Sevilla | Tenerife | Zaragoza  
Filiales en el mundo:Filiales en el mundo: Chile | United States | France | Portugal | Turkey | China | Russia | Italy | Romania | South Africa | Zambia | Peru Chile | United States | France | Portugal | Turkey | China | Russia | Italy | Romania | South Africa | Zambia | Peru

www.blumaq.com
Síguenos en:

Teléfono de contacto

902 118 000





4

Editorial
 

Luz verde para los  
fondos europeos

E l último escollo para la llegada de los fondos Next Generation ya se ha superado: la Comisión 
Europea ha aprobado el plan de recuperación y resiliencia de España por valor de 69.500 
millones de euros en transferencias directas, ampliables hasta 140.000 millones en créditos 

hasta 2026. En su evaluación favorable, la Comisión constata que el plan presentado por el ejecu-
tivo español cumple con los objetivos de transición ecológica y digital marcados por Bruselas. En 
concreto, concluye que el plan español dedica el 40% de su asignación total a medidas que apo-
yan los objetivos climáticos, mientras que la transición digital recibe el 28% de la asignación total.

Para la presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyer el plan presentado por España ha sido apro-
bado “porque es ambicioso, tiene visión de futuro y contribuirá a un futuro mejor para el pueblo español. 
La sólida responsabilización nacional con este plan es un buen augurio para el éxito de su ejecución”.

Distintos sectores de actividad de la economía española tienen puestas sus esperanzas en las 
este plan que recibirá 19.000 millones en 2021 (unos 7.000 millones menos de lo esperado). El de 
la construcción y las infraestructuras será uno de los que se beneficiará en forma de inversiones para 
mejorar y modernizar la movilidad, así como rehabilitar y renovar nuestro parque de viviendas y hacerlas 
más sostenibles.

En una reciente sesión del Foro Potencia, José Alberto González-Ruiz, secretario general, señalaba 
la importancia del efecto arrastre que estos fondos, que calificó como “una bocanada de aire fresco”, 
deberían tener hacia pymes y autónomos. De su capacidad de regar al tejido productivo en su globali-
dad dependerá buena parte del éxito de estas ayudas. Con la lupa de Bruselas, es de esperar que la 
transparencia y la libre concurrencia estén garantizadas en todo el proceso.

Asimismo, el secretario general afirmó que, gracias al efecto arrastre de la economía, el sector de 
la construcción sería uno de los grandes beneficiados. Nos encontramos además con una transición 
tanto digital como energética aún por llevar a cabo y con un amplio margen de recorrido, como ha 
quedado patente en la reciente celebración del congreso Construyes!, por lo que la industria en su 
conjunto tiene una enorme oportunidad por delante para transformarse y sentar las bases de su futuro. 
La pandemia ha dejado varias urgencias encima de la mesa, pero aprovechar esta oportunidad exige 
hacer el esfuerzo de abandonar el cortoplacismo y plantear objetivos ambiciosos con la vista puesta 
en el medio y largo plazo.
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S eopan, la Asociación de Empresas Constructo-
ras y Concesionarias de Infraestructuras, alerta 
de que la subida de precios sin precedente en 

la mayoría de las materias primas básicas de construc-
ción está afectado gravemente a la producción en curso 
de todas las empresas del sector tanto en el ámbito de 
la edificación como en obra civil. En este sentido, los 
registros de evoluciones de precios nacionales e inter-
nacionales confirman fuertes incrementos (partiendo 
del precio mínimo del 2020 con respecto al último dato 
publicado en 2021) en acero corrugado (+78%), cobre 
(+102%), aluminio (+56%), petróleo (+106%) y mezclas 
bituminosas (+85%).

Este problema de inflación, derivado de la reactiva-
ción de la demanda mundial tras la crisis sanitaria y de 
un histórico incremento del precio del transporte interna-
cional marítimo de contenedores – el Drewry World Con-
tainer Index de Bloomberg registra en el último año un 
incremento del 485% en la ruta Shanghái - Rotterdam y 
del + 293% en el agregado de las 8 rutas euroasiáticas 
con mayor tráfico de contenedores de 40 pies -. Esta 
situación coincide además con la puesta en marcha de 
importantes planes inversores de recuperación en las 
mayores economías, lo que supondrá un histórico incre-
mento de la demanda global de inversión en construc-
ción e infraestructuras, y en consecuencia, un nuevo fac-
tor de presión al alza en los niveles de precios futuros. 

Una presión que queda reflejada en la cotización ac-
tual de futuros de materias primas de la London Metal 

Exchange (LME) que anticipa un sostenimiento de los 
mismos a 15 meses para el acero corrugado y hasta 
diciembre de 2022 para el cobre y aluminio primario. Hay 
que señalar también que los índices oficiales de precios 
de materiales publicados por el INE en el ejercicio 2020 
no recogen la evolución real de precios registrada en el 
mercado en dicho periodo, originando un déficit de 30, 
17 y 15 puntos porcentuales con respecto al aumento 
real de los precios de dichos materiales.

Tal situación coincide con una ausencia de mecanis-
mos de revisión de precios en los contratos de obras 
públicas, ello debido a la reforma realizada en la Ley de 
Contratos del Sector Público en 2007 (Ley 30/2007) que 
transformó dicho procedimiento de obligatorio a discrecio-
nal por parte de los órganos de contratación, suponien-
do, en la práctica, su casi completa desaparición de los 
pliegos de contratación. Asimismo, al encarecimiento de 
precios, se unen tensiones en la disponibilidad de de-
terminados materiales, cuyo suministro por parte de los 
proveedores está condicionado en muchos casos a la 
aceptación de unas ofertas de suministro con cláusulas 
de revisión de precios semanales. Lo anterior, además de 
poner en peligro el equilibrio económico de los contratos, 
al tener que afrontar las empresas contratistas incremen-
tos de precios superiores al 100 %, puede poner en riesgo 
el cumplimiento de los plazos contractuales de las obras.

Resolver este problema requeriría actuar, por un lado 
y con carácter urgente, en las obras en curso, habilitan-
do una norma especial que, con carácter excepcional, 
permita resolver esta situación mientras persista la in-
flación, y, para los nuevos contratos, incorporar, con ca-
rácter obligatorio, los mecanismos de revisión de precios 
recogidos en nuestra regulación en todos los pliegos de 
contratación, lo que requeriría modificar la Ley de Con-
tratos del Sector Público, así como la revisión del actual 
procedimiento de determinación de los índices de revi-
sión de precios de contratos de las AAPP.

Además, la Confederación Nacional de la construcción, 
CNC, también ha advertido que sin revisión de precios 
desaparece el elemento fundamental para el reequilibrio 
de los contratos, que no es posible la equivalencia de las 
prestaciones, que se perjudica a las PYMES y no se puede 
moderar el principio de riesgo y ventura del contratista, y 
que se producen variaciones en los precios ajenas a la 
vida del contrato que no pueden compensarse. Para CNC 
es necesario hacer reformas normativas, como implantar 
una revisión de precios automática en los contratos de 
obra y desvincular la Ley de Desindexación de la Economia 
española en los contratos de concesión. 

Seopan alerta del impacto de 
la subida de precios de las 
materias primas

Actualidad
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E l secretario de Estado de Empleo y Economía So-
cial, Joaquín Pérez Rey, ha visitado la Sede y Centro 
de Formación de la Fundación Laboral de la Cons-

trucción en Madrid, donde ha podido conocer, de primera 
mano, las actividades que la entidad paritaria realiza en 
materia de formación y cualificación de las trabajadoras 
y los trabajadores de la construcción.

El secretario de Estado de Empleo ha estado acompa-
ñado, por parte de la Fundación Laboral, por su presidente y 
también presidente de la Construcción (CNC), Pedro Fernán-
dez Alén; su vicepresidente por parte de CCOO del Hábitat, 
Vicente Sánchez Jiménez; el vicepresidente de la CNC, Fran-
cisco Ruano Tellaeche; el secretario de Política Sindical de 
CCOO del Hábitat, Daniel Barragán Burgui; la directora del 
Departamento Laboral y de Prevención de Riesgos Labora-
les de la CNC, María José Leguina, y el director general de 
la Fundación Laboral, Francisco Castrillo Mancebo.

Tras la visita por las instalaciones, los portavoces de 
la patronal y los sindicatos del sector han trasladado al 
secretario de Estado de Empleo la necesidad de crear ya 
un plan específico de certificaciones para el sector de 
la construcción, alertando al Gobierno de que “si no se 
pone en marcha antes de septiembre un plan específico 
de formación en la construcción, no habrá trabajadores 
ni trabajadoras para finales de año, para poder ejecutar 
los planes de los fondos europeos de recuperación en 

infraestructuras y edificación”, aseguró Vicente Sánchez 
Jiménez, quien añadió que “las empresas del sector se 
están quedando sin trabajadores y trabajadoras cualifi-
cadas y esto va a ir a peor si no le ponemos remedio”.

El presidente de la Construcción y de la entidad pari-
taria afirmó que “la Fundación Laboral y el sector nece-
sita el apoyo de las Administraciones Públicas y en este 
caso del Ministerio de Trabajo y del de Educación, para 
sacar adelante un gran plan para atraer a los jóvenes y 
a las mujeres al sector de la construcción”. “No puede 
ser y no nos podemos permitir que tengamos en España 
una tasa de desempleo juvenil cercana al 40 % y que 
las empresas de la construcción no tenga mano de obra 
cualificada y que los jóvenes no quieran venir a nuestro 
sector”, agregó Pedro Fernández Alén.

Hacia un empleo verde y digital
Pérez Rey señaló que “la crisis económica actual abre 
una oportunidad a un renovado sector que tiene mucho 
que decir en el cambio de modelo productivo hacia un 
empleo verde y digital y en la puesta en marcha del Plan 
de recuperación, Transformación y Resiliencia”.

“El país va a recibir un impulso inversor grande que 
va a dinamizar el sector y que va a exigir trabajadores 
cualificados para llevarse a cabo”, apuntó el responsable 
de Empleo, y animó al SEPE, a la Fundae y a la Fundación 

a “trabajar juntos para fomentar la contrata-
ción de personal cualificado en el sector, me-
jorando las tasas de desempleo y precariedad 
ofreciendo empleos de calidad y mejores con-
diciones de trabajo”.

A este respecto, el secretario general de 
CCOO del Hábitat declaró que “la formación 
en el sector no debe ser plana, sino que tiene 
que ser práctica y tiene que estar relacionada 
con el mercado de trabajo. Necesitamos desa-
rrollar una Formación Profesional segmentada 
en módulos más pequeños que se adapten a 
las necesidades específicas que exige el mer-
cado laboral y que los trabajadores y trabaja-
doras vayan desarrollando su carrera profesio-
nal a lo largo de su vida laboral”.

En esta misma línea, el secretario de Es-
tado de Empleo subrayó la importancia de las 
labores de prospección, “un factor clave para 
conocer las verdaderas necesidades del mer-
cado laboral y donde necesitamos las aporta-
ciones de entidades como la Fundación Labo-
ral de la Construcción”. 

Patronal y sindicatos del sector 
reclaman al Gobierno la puesta en 
marcha de un plan de formación

De izqda. a dcha. Joaquín Pérez Rey, Pedro Fernández Alén  
y Vicente Sánchez Jiménez.
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Actualidad

L os Premios Potencia 2021, que se celebrarán el 
próximo 23 de septiembre, contarán con la partici-
pación del economista Gonzalo Bernardos. Profesor 

titular de Economía de la UB, Bernardos ofrecerá una 
conferencia en la que analizará el crecimiento de la eco-
nomía española en los próximos años y el papel que en 
él jugará el sector de la construcción.

El efecto rebote y los fondos europeos harán que en 
2021 y 2022 el crecimiento de la economía española 
supere el 6% y sea el más elevado desde la llegada de 
la democracia. El país tiene la oportunidad de coger el 
tren del progreso, el que perdió durante los últimos tre-
ce años. Un período en que Administraciones Públicas, 
empresas y familias tuvieron como principal prioridad re-
ducir su endeudamiento.

Los fondos europeos deberían llegar a todos los sec-
tores. A algunos directamente y otros indirectamente. Un 
ejemplo de ello es el sector de la construcción. La me-
jora de la efi ciencia energética hará que dichos fondos 
subvencionen parcialmente la rehabilitación de viviendas 
y edifi cios. Una tendencia positiva a la que se añadirá un 
mayor demanda de vivienda derivada de una mejora del 
poder adquisitivo de las familias, el aumento del empleo 
y unos bajos tipos de interés.

Experto analista y consultor económico e inmobilia-
rio, Gonzalo Bernardos es profesor titular de Economía 
de la UB. Entre su extenso currículum académico, ha 
sido además profesor de la Universitat Oberta de Cata-
lunya (UOC), profesor Invitado de EDEM, doctor en Eco-

nomía por la Universidad de Barcelona (1994), Premio 
Extraordinario de Doctorado de la Facultad de Economía 
y Empresa de la Universidad de Barcelona y vicerrector 
de Economía de la UB (enero 2020 – octubre 2012).

Bernardos tiene además un amplio conocimiento del 
sector de la construcción, siendo creador y Director del 
Graduado de Estudios Inmobiliarios y de la Construcción 
entre marzo de 1994 y julio de 2000. En 2016 recibió 
el Premio al Mejor Analista del Mercado Inmobiliario (In-
moscopia 2016).

Además, tiene una intensa actividad pública como ola-
borador habitual de los programas de televisión Al Rojo 
Vivo, Más Vale Tarde y La Sexta Noche (La Sexta), El Progra-
ma de Ana Rosa (Tele 5), Tot Es Mou (TV3) i Ben Trobats (La 
Xarxa). En el ámbito de la prensa es además colaborador 
habitual de Crónica Global y ocasional de El Confi dencial.

Ha publicado 34 libros y ha realizado 502 conferencias 
sobre Economía Inmobiliaria, Española e Internacional, Es-
trategia y Gestión Empresarial e Inversión Financiera.

El Palacio de Congresos de Zaragoza acogerá el próxi-
mo 23 de septiembre la ceremonia de entrega de los Pre-
mios Potencia 2021. La cita tendrá lugar en un formato 
mixto: presencial, con un aforo reducido, y con retransmi-
sión en directo a través del Foro Potencia.

Los Premios Potencia 2021 cuentan con el apoyo 
de Smopyc 2021 y Feria de Zaragoza como patrocinador 
principal, Olipes como patrocinador y Ausa, Betonblock, 
Finanzauto, Glassmop, Husqvarna, JCB, Manitou, Moica-
no Rent, Ritchie Bros. y TVH como colaboradores. 

Gonzalo Bernardos, analista 
invitado a la próxima edición de 
los Premios Potencia
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E l consumo de cemento en mayo ha crecido un 
16,9%, alcanzando las 1.333.508 toneladas, 
192.728 t más que en el mismo mes de 2020, 

según los últimos datos publicados en la Estadística 
del Cemento. Una vez más, Ofi cemen recuerda la ne-
cesidad de analizar con cautela el dato, ya que aún se 
compara con un mes previo al proceso de desescalada 
y afectado, por tanto, por las restricciones de actividad 
del confi namiento.

“El sector aún no ha recuperado los niveles prepan-
demia, ya que si comparamos las cifras mensuales y del 
acumulado del año con las equivalentes en 2019 –último 
ejercicio no afectado por las restricciones del Covid19-, 
observamos una caída del 4,3% y del 4,2%, respectiva-
mente, lo que en el cómputo anual supone todavía un di-
ferencial cercano a las 260.000 toneladas”, ha explicado 
el presidente de Ofi cemen, Víctor García Brosa, que añade 
que “no tendremos una imagen fi able de la evolución real 
del sector para este año hasta después del verano”.

En el acumulado del año, el crecimiento para los 
cinco primeros meses se sitúa en el 21,3%, tres puntos 
menos que las cifras que arrojaba el mes anterior, lo 
que indica que ya se van reabsorbiendo los elevados 
crecimientos del inicio del año, fruto de las compara-
tivas con los meses más duros del confi namiento en 
2020. En valores absolutos, el consumo acumulado se 
sitúa en los 5.921.135 t, un millón más que en el mis-
mo período de 2020.

Por lo que respecta al dato de año móvil (jun’20 / 
may’21), la tasa de variación se sitúa en un crecimiento 
del 7,2%, con un volumen de consumo absoluto acumula-
do en los últimos 12 meses de 14,4 millones de tonela-
das, 962.396 más que en el período precedente.

Las exportaciones, aunque continúan creciendo, lo 
han hecho de manera mucho más moderada en el mes 
de mayo, con un incremento del 1,5%, que ha permitido 
alcanzar las 575.000 t, en un contexto, además, de caí-
da de las importaciones. 

El consumo de cemento crece un 
17% en mayo

ALL IT TAKES!
Todos los productos y servicios en 

www.wackerneuson.com
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L a Asociación Española de la 
Carretera (AEC) ha entregado, 
de forma presencial, sus Meda-

llas de Honor correspondientes a la 
convocatoria de 2020, que como es 
sabido no pudo celebrarse debido a 
las restricciones sanitarias.

Este año, finalmente, sí ha sido 
posible. Con una reducción de aforo 
muy significativa, con distanciamien-
to, mascarillas y gel, pero, al fin y al 
cabo, con la presencia de los galar-
donados y las autoridades que les 
han entregado sus Medallas.

En total, se han concedido 31 
distinciones: la Medalla de Oro, la 
de Plata, la Medalla al Mérito Inter-
nacional, 10 Menciones Especiales 
y 18 Medallas de Honor.

Medalla de Oro para la DGT
La Dirección General de Tráfico (DGT) 
del Ministerio del Interior ha sido con-
decorada con la Medalla de Oro por 
sus 60 años de historia. Con ello, la 
AEC ha querido rendir homenaje al 
conjunto de personas que han forma-
do y forman la gran familia de la DGT.

Por esta razón, el galardón se ha 
personalizado en la figura de todos 
sus responsables, que han sabido 
gestionar medios y personas para 
conseguir reducir la accidentalidad 
vial y sus víctimas mortales.

Desde el primer director general 
de Tráfico, José Luis Torroba, hasta 
el responsable actual, Pere Navarro, 
han sido 14 las personas al frente 
del organismo.

“Mirar atrás nos dice que somos 
un eslabón de una larga cadena, y 
esto es una cura de humildad”, ha 
señalado Navarro en su interven-
ción. “Estamos en deuda con todos 
los que nos han precedido y que han 
permitido que estemos hoy aquí”.

Entre otros muchos méritos de 
estos equipos de la DGT, cabe des-
tacar la capacidad de todos ellos 
para ir modernizando la entidad, 
mucho más en los últimos tiempos 
con la aplicación sistemática de las 
nuevas tecnologías a la gestión de 
la circulación.

“Son tiempos de cambio, sin 
duda. Hemos pasado de los helicóp-
teros a los drones. De grandes ar-
chivos a tener la información en “la 

Foros
  Medallas de Honor de la Carretera

DGT, Banco Caminos y la 
Administración sueca de 
Carreteras reciben la Medalla 
de Honor de la AEC

Jacobo Díaz Pineda, director general de la AEC, moderó la gala.  
Foto AEC,

Otras 28 personas, galardonadas por su trabajo en favor de las infraestructuras 
viarias. La Asociación retoma con este acto los encuentros presenciales, aunque aún 

con fuertes restricciones y distanciamiento.

Juan Francisco Lazcano, presidente de la AEC, durante su intervención al 
inicio de la ceremonia. Foto AEC.
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nube”. De normativa de coches a nor-
mas para patinetes. Y si antes nos 
preocupaban los tiempos de recorri-
do, ahora nos preocupan las emisio-
nes, las etiquetas ambientales y la 
huella de carbono”, ha señalado Pere 
Navarro, que ha concluido su discur-
so recordando que “nuestra historia 
es la mejor tarjeta de presentación 
para el futuro y la mejor garantía para 
hacer frente a estos retos”.

Banco Caminos, Medalla  
de Plata
Por otro lado, la AEC ha concedido su 
Medalla de Plata a Banco Caminos, una 
entidad financiera que durante más de 
cuatro décadas ha acompañado a la 
Asociación en su devenir institucional.

En esta trayectoria común, cabe 
por supuesto destacar su patrocinio, 
desde la primera convocatoria, del 
"Premio Internacional a la Innovación 
en Carreteras Juan Antonio Fernán-
dez del Campo", promovido por la 
Fundación de la Asociación Española 
de la Carretera (FAEC). Gracias al apo-
yo y la confianza de Banco Caminos 
en esta iniciativa, la FAEC ha podido 
hacerla realidad durante tres lustros.

Además del patrocinio de este 
Premio, Banco Caminos ha estado 
siempre cerca de la AEC, ayudándo-
la a encontrar los medios necesarios 
para desarrollar su actividad diaria.

Con esta Medalla de Plata se 
reconoce, asimismo, el compromiso 
continuado de esta entidad finan-
ciera por ofrecer el mejor servicio y 
resolver las necesidades económi-
cofinancieras de los Ingenieros de 
Caminos y de otros profesionales y 
entidades del ámbito de la ingenie-
ría. Desde su creación como Caja 
Caminos en 1977 hasta hoy.

En representación de esta enti-
dad, recogió el galardón José Luis de 
las Heras, su director general.

Trafikverket, Mérito 
Internacional
La Medalla al Mérito Internacional ha 
recaído en la Administración Sueca 
de Carreteras y Transporte, Trafikver-
ket. Desde 1997, el Gobierno sue-
co reconoce la seguridad vial como 
una prioridad nacional, dando lugar a 
toda una serie de actuaciones lega-
les, políticas y económicas encami-
nadas a disminuir la accidentalidad 
y la gravedad de los siniestros.

Muestra de ello es la aproba-
ción unánime ese año, por su Parla-
mento, del Programa de Seguridad 
Vial conocido como Vision Zero, 
cuya meta es, como su nombre in-
dica, que no haya ningún muerto ni 
herido grave por accidente viario. La 
excelencia de este programa ema-
na de una filosofía de vida que lo 
impregna y le da total sentido: la 
vida y la salud nunca pueden ser 
moneda de cambio para conseguir 
otros beneficios dentro de la socie-
dad como los relacionados con la 
movilidad o los costes.

Los suecos han sido los prime-
ros en basar su metodología de 
trabajo en una premisa: los seres 
humanos cometemos errores y los 
sistemas de transporte por carre-
tera deberían reducir al mínimo las 
posibilidades de error y los daños 
ocasionados en caso de que este 
sea inevitable.

La directora de la Administración 
Sueca de Carreteras, Lena Erixon, 
intervino en la ceremonia, en directo 
por vídeoconferencia, para dar las gra-
cias por la Medalla. En nombre de la 

entidad recogió el galardón la respon-
sable de Negocios de la Embajada de 
Suecia en España, María Cramér.

Menciones especiales
Como es habitual, la Asociación Es-
pañola de la Carretera ha otorgado, 
además, una serie de galardones que 
conllevan una Mención Especial y que 
van dirigidos a profesionales que en 
el desempeño de su labor han apoya-
do de forma continuada a la Asocia-
ción Española de la Carretera en su 
lucha por mejorar las infraestructuras 
viarias. El listado completo con los 
méritos de los galardona puede con-
sultarse en la web de la asociación: 
www.aecarretera.com

Clausura
Juan Francisco Lazcano, presidente 
de la Asociación Española de la Ca-
rretera, fue el encargado de cerrar el 
acto. Además de declarar que se sen-
tía “enormemente feliz” porque, final-
mente, el acto se ha podido celebrar 
de forma presencial, Lazcano tuvo 
unas palabras para ensalzar el papel 
de las infraestructuras viarias. “En 
los días más duros del aislamiento, 
las carreteras no estuvieron vacías. 
Por ellas siguió circulando todo lo 
necesario para que en nuestros ho-
gares no faltara de nada: alimentos, 
medicamentos, productos de primera 
necesidad, atención sanitaria… Tam-
bién han trasportado la esperanza, 
que hoy y ahora tiene un nombre: 
vacuna. Y solo por esto –que, con 
la perspectiva de lo vivido, es tantí-
simo-, cuesta entender que las in-
fraestructuras viarias sigan estando 
al margen de las grandes políticas de 
apoyo a la recuperación que se están 
articulando desde Europa”. 

Todos los directores generales de Tráfico de la DGT posan en la entrega de la Medalla de Oro de la AEC. Foto AEC.
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M oderada por Ricardo Cortés, 
director del Foro Potencia, 
la mesa “Los excavadores, 

un eslabón fundamental para el sec-
tor” ha contado con la participación 
de Juan Antonio Lantarón, secreta-
rio general de AEXCA (Asociación de 
Excavadores de Cantabria), Roberto 
Loraque, secretario general de AEXAR 
(Asociación de Excavadores de Ara-
gón), Andoni Pascual, secretario ge-
neral de AVE-BIE (Asociación Vizcaína 
de Excavadores-Bizkaiko Induskari 
Elkartea) y Javier Solís, secretario téc-
nico de UNEXMA (Unión de Excavado-
res de Madrid).

En relación a la situación en la 
que se encuentran los excavadores 
a día de hoy, Juan Antonio Lantarón, 

secretario general de AEXCA, ha 
contado que en el sector hay activi-
dad por lo que la práctica totalidad 
de las empresas han estado y es-
tán trabajando: “Tenemos que tener 
en cuenta que el suelo desapareció 
bajo nuestros pies tras la última cri-
sis y esto supuso un punto muy ne-
gativo para nosotros. Sin embargo, 
ahora nos movemos entre la inquie-
tud y la esperanza que en otras oca-
siones no hemos tenido”. En este 
sentido, Lantarón ha expresado que 
ahora mismo se encuentran “a la 
espera de ver en que se traduce la 
inversión europea”.

En cuanto a si la obra civil ha 
favorecido la actividad de las em-
presas, Javier Solis, secretario 

técnico de UNEXMA, ha explicado 
que el trabajo es similar en prácti-
camente todas las comunidades, y 
éste ha sido bastante alto. En esta 
línea ha afirmado que la obra públi-
ca y las licitaciones son fundamen-
tales para el sector y este es un 
aspecto en el que ha dicho echarse 
en falta el número de licitaciones 
para poder operar. “Por suerte nos 
ha funcionado la obra privada, gra-
cias a la pandemia, mucha gente 
quiere irse a vivir fuera y sale mu-
cho trabajo privado de piscinas y 
parcelas”. Según ha comentado 
Solis hoy en día existe mucha más 
demanda que oferta por la escasez 
de excavadores que hay en el sec-
tor a día de hoy.

Foro Potencia
  

Los excavadores abogan por 
la unión del sector ante los 
retos del futuro

Las principales asociaciones de excavadores y empresas de movimiento de tierras 
de diferentes regiones del país se han reunido en una nueva sesión del Foro Potencia 

para comentar los problemas y retos a los que se enfrenta su sector.

Texto: : Nuria López Contreras
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El papel de las asociaciones 
durante la pandemia
La pandemia nos ha afectado a to-
dos a todos los niveles y en muchos 
aspectos de la vida cotidiana. Según 
ha contado Roberto Loraque, las 
empresas tuvieron muchas dudas e 
inquietudes por ver la manera en la 
que se iba a actuar cuando irrumpió 
la crisis del covid-19 hace ya más de 
un año.  En este sentido, Loraque ha 
explicado la respuesta que dieron a 
toda esta situación desde las aso-
ciaciones: “Las empresas han veni-
do realizando su actividad y desde 
las asociaciones hemos intentado 
canalizar e informar a los asociados 
sobre la cantidad de normas que ha-
bía a la hora de moverse, por ejem-
plo. Nos ha tocado estar pendientes 
de medios de comunicación y boleti-
nes ofi ciales para también adaptar-
las a cada asociado”.

Sin embargo, el secretario gene-
ral de AEXAR, ha señalado que des-
de el sector han tenido una afección 
mucho menor que otros sectores 
como hostelería y turismo, pero es 
cierto que la falta de suelo, como 
comentaba en su intervención Lan-
tarón, “ha provocado mucha incerti-
dumbre”.

En lo que respecta a la rentabili-
dad y el trabajo del sector, Juan An-
tonio Lantarón ha hablado de la mo-

rosidad y de la tarea pendiente que 
este aspecto supone. Explicando 
que todavía sigue sin haber un régi-
men sancionador para la morosidad, 
señalaba que este aspecto supone 
un punto imprescindible a la hora de 
llevar a cabo su actividad.

Ha incidido además en que, 
para realizar inversiones en la ma-
quinaria del futuro, las empresas 
necesitan saber cuál va a ser la le-
gislación en lo que respecta a este 

 www.foropotencia.potenciahoy.es 

Andoni Pascual, secretario general de AVE-BIE, Javier Solís, secretario técnico de UNEXMA, Roberto Loraque, secretario general de AEXAR, 
y Juan Antonio Lantarón, secretario general de AEXCA 

“El suelo desapareció bajo nuestros pies tras la 
última crisis y esto supuso un punto muy negativo 

para nosotros. Sin embargo, ahora nos movemos 
entre la inquietud y la esperanza que en otras 

ocasiones no hemos tenido”
Juan Antonio Lantarón, secretario general de 

AEXCA
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asunto: “Las empresas tienen que 
tener trabajo a corto y medio plazo 
razonable para dar un paso hacia 
delante e invertir en este aspecto. 
La crisis económica hay que recor-
dar que ha tenido efectos traumáti-
cos y la falta de apoyo de las AAPP 
ha sido muy escaso para este sec-
tor y nos preocupa”, ha resaltado.

El secretario general de AVE-BIE, 
Andoni Pascual, ha resaltado la im-
portancia de la economía circular a la 
hora de trabajar. Ha explicado cómo 
se desenvuelven sus empresas en 
lo que respecta a la sostenibilidad 
señalando que éstas se encuentran 
muy integradas en la actividad que 
realizan sus empresas: “Para noso-
tros es muy clave puntualizar la ges-
tión importante que es el tratamiento 
de residuos en la obra”.

Por su parte, Loraque en cuanto 
a la política preventiva en el desarro-
llo de las garantías de seguridad en 
el ámbito laboral ha comentado que 
han tenido lo que denomina como 
“el corta y pega” y “el todo vale” 
y ésta no ha tenido una implanta-
ción real. “Es necesario tener unos 
proyectos serios y estudiados para 
que en los planes de gestión de los 
residuos de las obras no se dejen 
en manos de los excavadores y se 
improvise sobre la marcha a la vez 
que vamos realizando el trabajo”, ha 
señalado el secretario de la Asocia-
ción de Excavadores de Aragón.

 “Los excavadores siempre he-
mos sido los que hemos resuelto es-
tos riesgos en la construcción y se 
penaliza a las empresas que tienen 
claras las cosas y no tanto a los que 
en estos aspectos están más des-
pistados”, argumenta Lantarón que 
ha replicado a la Administración que 
“no puede quedarse solamente con 
hacer subastas salvajes para hacer 
las obras” ya que “tiene que haber 
una exigencia y control para supervi-
sar que las obras se realizan confor-
me a la norma”.

Variaciones de factores 
externos: el coste de la 
excavación
En cuanto a los Fondos Europeos 
que se han aprobado por parte de 
la Unión Europea, Solis ha señala-
do que es una buena noticia pero 
que están a la espera de ver cómo 
se gestionan y que consecuencias 
directas tiene en el sector: “Nadie 
quería hablar de la subida de precio, 
mucha gente está trabajando por de-
bajo de ese coste. Queremos ver qué 
pasa con los fondos y demás y ver 
cómo esto se traduce en relación a 
las máquinas de última generación”, 
ha señalado Solis que insistía en que 
ahora mismo sería complicado poder 
renovar la maquinaría al completo 
con las que trabajan.

En esta misma línea, Lantarón 
ha explicado en cuanto a la nueva 
normativa que pueda venir desde 
Europa que los motores diésel son 
cada vez menos contaminantes: “Ve-
remos a ver cómo se va a implemen-
tar esa tecnología y cuál va a ser la 
inversión que se haga en este as-
pecto. Detrás de todo esto hay otra 
realidad en la que nos movemos”.

Roberto Loraque ha destacado 
además el elevado precio del impues-
to del combustible y ha señalado que 
en el año 1996 hubo un movimiento 
con respecto a si la máquina de cons-
trucción podría usar gasóleo, y que 
finalmente se llegó a modificar la ley 
en este aspecto. “Existe poco margen 
para el excavador de dicho impuesto y 
repercutió en el precio. Tanto Cantabria 
como Vizcaya hemos hecho intentos 
de hacer estudios a través de univer-
sidades para implementarlo con herra-
mientas para ver el tipo de costes que 
tienen”, ha mencionado Loraque.

Andoni Pascual ha resaltado que 
en Vizcaya han estado trabajando y re-
visando sobre esta cuestión y lo que 
se han encontrado ha sido que los 
costes estaban “fuera de la realidad”. 
Por su parte, Roberto Loraque expre-
saba la confusión que existe respecto 
a este tema: “Tenemos que conocer 
cuáles son nuestros costes y hay que 
trasladarlos, el sector dificulta esta 
posibilidad. La ley de contratos atisbó 
ciertas medidas que aliviaban al con-
trol de las mismas”.

En opinión de Juan Antonio Lan-
tarón, “la normativa a veces solo se 
queda en el papel y del papel a la prác-
tica hay un mundo”. “Una vez tienes el 
mercado es muy difícil solucionar este 
tema”, afirmaba el secretario general 
de AEXCA quien ha finalizado diciendo 
que “la conducta se hace norma”.

“Los operadores no siempre están formados para 
según qué tipo de máquinas y aquí es donde entra 
la competencia desleal”
Javier Solís, secretario técnico de UNEXMA

Foro Potencia
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Perspectivas de futuro: ¿hacia 
dónde se dirige el sector?
La crisis de la COVID-19 plantea un 
desafío de proporciones históricas 
para Europa. La UE y sus Estados 
miembros han tenido que adoptar 
medidas de emergencia para prote-
ger la salud de los ciudadanos y evi-
tar el colapso de la economía. Esto, 
según señalaba el Gobierno sema-
nas atrás, requiere un esfuerzo sin 
precedentes y un planteamiento in-
novador que impulsen la convergen-
cia, la resiliencia y la transformación 
en la Unión Europea.

Los Fondos Next Generation es-
tán direccionados a apoyar los pro-
yectos que animen a la transición 
energética, entre otros aspectos. 
“Nosotros estamos expectantes 
en lo que respecta a estos fon-
dos pero también esperamos que 
los errores que se cometieron en 
la anterior crisis no se repitan en 
esta ocasión”, argumenta Ando-
ni que continuaba su explicación 
afi rmando que sería deseable una 
planifi cación para evitar estos ries-
gos. “Es importante transformar a 
medio largo plazo que no ir hacia 
esos picos tan desequilibrados”.

Todos los ponentes han insisti-
do en la importancia de la colabo-
ración público-privada entre empre-
sas y la administración y el carácter 
multiplicador tan necesario que 

supone llevarla a cabo. Asimismo, 
han insistido en lo clave que es el 
tema de los pagos y en que es ne-
cesario que desde Europa hagan 
que se cumplan. De ser así, sería 
“una buena noticia para todos”, 
explican. A continuación, Lantarón 
ha subrayado algo que está muy 
arraigado lamentablemente en el 
sector: “Los temas de pagos se 
han socializado. Es un tema de cul-
tura empresarial alargar los plazos 
y esto forma parte de nuestro gas-
to o rendimiento como empresa, es 
algo difícil de revertir cuando está 
tan presente”.

En cuanto al desarrollo tecnoló-
gico en el sector, Solís ha comenta-
do que una de las cosas positivas 
que tienen estas nuevas tecno-
logías es sirven como imán para 
atraer a los jóvenes. “El Plan Reno-
ve es clave y en Italia ha funcionado 
bastante bien, se podría implantar 
en España de igual manera”. Ade-
más, ha mencionado el efecto que 
ha tenido la pandemia en este sen-
tido: “Con el coronavirus los fabri-
cantes están tardando más en com-
prar maquinas porque no se hacen. 
La subida en el precio del acero ha 
infl uido en esto por lo que se suele 
tardar más en comprar maquinaria 
nueva”, ha explicado.

El servicio postventa es clave, 
dice Loraque: “Los avances tecno-
lógicos han supuesto la reducción 
de penalidades del uso de equipos 
por parte de operadores de maqui-
naria. Tenemos trabajadores que se 
están jubilando ahora y estamos con 
un diferencial de equipos que no tie-
nen nada que ver con los de hace 
25 años, debemos ser capaces de 
incorporar trabajadores jóvenes que 
sepan utilizar la maquinaria”.

La formación en el sector de 
los excavadores
Sobre la formación de los excava-
dores y la incorporación de nuevos 
trabajadores jóvenes al mercado, An-
doni Pascual ha resaltado lo que ya 
es algo habitual dentro del sector: 
“Nos encontramos con que hay una 
carencia de operadores de maquina-
ria y esa falta renovación generacio-

nal, por lo que 
hace imprescindi-
ble establecer un itinerario 
para garantizar esta formación y pro-
visión de personal”. “Desde la CNC, 
por ejemplo, están haciendo esa la-
bor para hacer más atractivo el sec-
tor para los jóvenes”, ha concluido.

Sobre la importancia del alqui-
ler, Solís ha dicho que para poder 
complementar las obras necesi-
tas a veces contratar maquinaria 
de alquiler. En este sentido, Juan 
Antonio Lantarán afirmaba que las 
empresas de alquiler de maquina-
ria “son imprescindibles”: “Lo que 
ocurre es que los operadores que 
manejan estas máquinas no están 
formados para según qué tipo de 
máquinas y aquí es donde entra 
la competencia desleal”. Para que 
esto no suponga un problema a 
largo plazo, han comentado que 
es necesaria la formación para 
evitar ciertas irregularidades. “Es 
un problema de compromiso”, co-
menta Juan Antonio.

“Tenemos que ver qué aportar 
cada uno de nosotros para profe-
sionalizar el sector, cómo pueden 
colaborar los excavadores, los al-
quiladores, etc. Se trata de un es-
tudio en profundidad”, argumenta 
Andoni Pascual. “Ahora mismo por 
mucho que se quieran poner a reha-
bilitar, ahora no hay personal para 
poder rehabilitar. Estamos viendo 
que los desempleados no sabe-
mos qué formación tienen. Necesi-
tamos hacer una prospección para 
luego hacer una planifi cación”, ex-
plica que será el primer paso para 
fomentar esa polivalencia.

Por último, Juan Antonio Lanta-
rón ha asumido la “falta de compro-
miso”. Concienciar de que “unirse 
es más rápido, aunque es difícil” es 
para todos un reto que superar: “Si 
se les enseña que es más rentable 
ser profesional que no serlo, todo 
se verá con más claridad”, ha fi nali-
zado Lantarón. 
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J osé Alberto González-Ruiz, se-
cretario general de CEOE, ha 
analizado la situación económi-

ca del país y cuáles son las propues-
tas para la recuperación presentadas 
por la patronal en una nueva sesión 
del Foro Potencia. Los fondos asocia-
dos al Plan Europeo de Recuperación 
(Next Generation EU) han sido pre-
sentados como una gran oportunidad 
para las empresas españolas en esta 
entrevista que el secretario general 
de CEOE ha mantenido con Ricardo 
Cortés, director, del Foro Potencia.

Estas propuestas ponen el foco en 
los grandes proyectos que España ne-
cesita para recuperar y transformar su 
economía, acelerando y consolidando 
la doble transición ecológica y digital, 
así como la reindustrialización. Con el 
objetivo de mostrar los puntos clave 
que pueden afectar al sector y, por 
ende, a nuestra economía, José Alber-
to González-Ruiz, secretario general de 
la Confederación Española de Organi-
zaciones Empresariales, CEOE, quien 
ha aportado profusas reflexiones so-
bre los fondos europeos y el impacto 
que en los próximos años estos van a 
tener en la economía española.

Tal y como ha explicado el secre-
tario de la organización, “en la con-
figuración de las propuestas se ha 
considerado prioritario dar respues-
ta a dos aspectos fundamentales: 
por un lado, agilizar la recuperación 
y la transformación, a través de las 
capacidades de las grandes empre-
sas españolas y, por otro lado, la 
tracción y el arrastre de los fondos 
hacia las pymes y autónomos”.

El foro se ha iniciado con la in-
troducción de Ricardo Cortés, mo-
derador habitual y director de este 
espacio, quien destacado que los se-
guidores del Foro Potencia “han podi-
do escuchar en boca de los diferen-
tes ponentes numerosas referencias 
positivas acerca de los fondos euro-
peos Next Generation, pero estas no 
están exentas de cierto temor, debido 
a la falta de transparencia por parte 
de las entidades públicas, así como 
de una desconfianza sobre el alcance 
de aplicación de los fondos que lle-
guen finalmente al tejido empresarial 
y a la sociedad en general”.

José Alberto González-Ruiz ha 
comenzado su exposición refiriéndo-
se al reciente nacimiento de la nue-

va patronal, Conpymes, destinada a 
defender los intereses de las pymes 
y autónomos y pese a la insistencia 
de esta entidad en que "no nacen en 
contra de nadie", su creación se ha 
visto envuelta por un revuelo mediáti-
co. Sobre este asunto, ha destacado 
que “tanto CEOE como Cepyme cuen-
tan con una gran representatividad 
en el conjunto del sector, que nadie 
pone en duda, y que ha sido consta-
tada por su papel en el diálogo social. 
Aplaudimos la creación de cualquier 
asociación empresarial cuando sus 
objetivos coinciden con los nuestros 
en su meta de defensa de los intere-
ses de los empresarios. Pero cuando 
se crean organizaciones mencionan-
do que su meta es —según manifies-
tan— competir y representar algo de 
lo que se carece, como es la repre-
sentatividad, o cuando aseguran re-
presentar a más de dos millones de 
empresas en España, no pongo esa 
información en tela de juicio, pero sí 
creo que resta credibilidad en ese ca-
mino que quieren iniciar. La represen-
tación hay que ganársela”.

 “Estamos en una situación deli-
cada, venimos de una crisis sanitaria 

Los fondos europeos, una 
bocanada de «aire fresco» 
para las empresas españolas

Ricardo Cortés, director del Foro Potencia, y José Alberto González-Ruiz, secretario general de CEOE.
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que desembocó el pasado año en una 
crisis económica. Aunque vemos luz 
detrás del túnel, esa crisis ha incidido 
tanto a nivel nacional como interna-
cional en muchos sectores que han 
sufrido las restricciones”, ha afi rma-
do González-Ruiz. En este sentido, ha 
continuado dando unas pinceladas 
del futuro al que se enfrenta el país: 
“De cara al futuro, tenemos un cami-
no de recuperación lento y progresivo. 
Las empresas necesitan que las ayu-
das que anunció el Gobierno lleguen y 
se puedan gestionar para la recupera-
ción, y los fondos europeos son una 
bocanada de aire fresco”.

En cuanto a los datos de empleo 
en la construcción, José Alberto Gon-
zález-Ruiz ha dicho que, por lo general, 
son positivos: “Los trabajadores que 
estaban adscritos en los Ertes ya re-
presentan una parte muy pequeña, 
la creación de pymes se encuentra a 
niveles incluso superiores a los pre-
vios a la pandemia y el consumo de 
cemento avanza de forma positiva. 
Como factores negativos, cabe desta-
car el proceso de licitaciones, que aún 
está muy contenido, y el valor añadido 
bruto del sector, que en el primer tri-
mestre fue negativo, pero que cuando 
el INE revise sus previsiones posible-
mente pase a ser positivo”.

Asimismo, el secretario general 
de la CEOE ha resaltado la importan-
cia que van a tener dichas ayudas 
en el sector: “El sector de la cons-
trucción, dentro del plan de recupe-
ración, por su efecto arrastre en la 
economía, creemos que va a ser uno 
de los más benefi ciados y, aunque 
hay una cierta incertidumbre, tene-
mos que tener esperanza”.

Arrancando hacia la 
recuperación
González-Ruiz se ha mostrado positi-
vo y ha dicho tener esperanza en el 
plan de recuperación aprobado por 
Europa. Además, ha resaltado que 
se trata de un hecho relevante en 
cuanto a la inversión realizada por la 
UE: “Nunca la UE ha invertido tan-
to dinero para ayudar a los distintos 
países en su recuperación. En los úl-
timos meses hemos asistido a una 
serie de decisiones a nivel europeo 

en lo que se refi ere a la aprobación 
de ese plan de recuperación euro-
peo y la captación de esos fondos 
de 800.000 millones de euros, de 
los que a España le corresponderán 
150.000 millones en los últimos 
años, divididos en 74.000 millones 
de ayudas a fondo perdido en un pri-
mer tramo —años 2021-2022— y a 
partir de ahí en préstamos”.

En lo que a España respecta, Gon-
zález-Ruiz ha explicado la posición de 
España con respecto a estas iniciati-
vas: “España ya ha presentado a la CE 
sus planes de recuperación a fi nales 
de abril. La Comisión tendrá dos me-
ses para analizar e intercambiar opi-
niones, y negociar cómo quedará ese 
plan. En este sentido, todo indica que 
será aprobado por parte del Consejo 
Europeo en el mes de julio. A partir de 
ese momento, se empezarán a repar-
tir los fondos a los distintos Estados 
miembros, pero en el caso de España, 
el Gobierno negoció el contar con unos 
anticipos de unos 27.000 millones de 
euros. Ya estamos en esa dinámica y 
su impacto se dejará ver a lo largo del 
2022 y los años siguientes”.

 “Tenemos un plazo de tiempo y 
tenemos que establecer todos los 
requisitos y canales para que ese 
dinero se plasme en dos grandes 
bloques, que son los proyectos de 
inversión y las reformas a las que 
se ven obligados los países re-
ceptores de esos fondos a llegar 
a cabo. Según se vayan materiali-
zando estas reformas, se irán libe-
ralizando los fondos”, ha insistido 
González-Ruiz.

La recuperación y la 
colaboración público-privada
El secretario general de la CEOE ha 
señalado que tiene que haber una 
participación del sector público que 
señalaba que a día de hoy ya la está 
habiendo, además, para el inicio de 

estos proyectos. Un claro ejemplo de 
colaboración público-privada de éxi-
to es para González-Ruiz el caso del 
abaste logística: “En nuestro catálogo 
de 21 iniciativas incluimos proyectos 
de inversión para ir fomentando la 
participación por parte de empresas 
españolas y hay diferentes manifes-
taciones a nivel europeo que pueden 
dar entrada a ciertos grupos empre-
sariales españoles para liderar en 
temas relacionados, sobre todo, con 
baterías, hidrógeno verde o microelec-
trónica. Para que estos proyectos se 
materialicen, se requiere un desarrollo 
y fortalecimiento de los instrumentos 
de colaboración público-privada”.

Las iniciativas que desde la CEOE 
han propuesto han sido el resultado 
de una “refl exión interna”, según ha 
explicado González-Ruiz: “Esto ha 
dado como resultado cuatro vectores 
o líneas maestras: 1) la digitalización 
—propuestas relacionadas con el tu-
rismo, la digitalización de las PYMES, 
el sector agroalimentario, la salud y 
la investigación clínica, los medios 
de comunicación y los medios de 
pago—  2) la transición ecológica — 
iniciativas relacionadas con el agua, 
las redes y las energías renovables, 
la movilidad sostenible, la descarbo-
nización de la industria, el hidrógeno, 
las infraestructuras y la logística, la 
economía circular, la reforma y reha-
bilitación integral de edifi cios, la rege-
neración urbana., etc.— 3) la cohe-
sión social y territorial —se abordan 
propuestas en materia de industrias 
culturales y creativas. 4) compromiso 
empresarial con la igualdad”.

Cada una de las iniciativas es-
tratégicas incluye distintas líneas de 
inversión —en total, 114—, que, a 
su vez, se implementan a través de 
más de 400 proyectos específi cos, 
cuya ejecución se pretende llevar a 
cabo por medio de los mecanismos 
que mejor encajen para cada uno 

"Es prioritario agilizar la recuperación y la 
transformación, a través de las capacidades de 

las grandes empresas españolas y, por otro lado, 
la tracción y el arrastre de los fondos hacia las 

pymes y autónomos”

 www.foropotencia.potenciahoy.es 
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de ellos: la colaboración público-pri-
vada, los Pertes, los consorcios, las 
licitaciones de contratos públicos o 
las convocatorias de subvenciones. 
“Consideramos que estos son un 
buen pistoletazo de salida u hoja de 
ruta”, ha resaltado González-Ruiz.

Como ejemplo de ello, el secreta-
rio general de la CEOE ha destacado 
la reciente presentación en Córdoba 
de la base logística del Ejército de 
Tierra, un proyecto claro de colabo-
ración público-privada: “La presenta-
ción en Córdoba de la base logística 
del Ejército de Tierra es un proyecto 
en el que nosotros ya incluimos en 
nuestras 21 iniciativas. Se trata un 
centro logístico con los más altos es-
tándares tecnológicos, de gran inte-
rés europeo por su base vanguardista 
e innovadora al incorporar sistemas 
basados en la robótica, inteligencia 
artificial, impresión en 3D, realidad 
virtual y aumentada, etc. Este proyec-
to público-privado, que contará con 
la colaboración de la Universidad de 
Córdoba, es pionero en el mundo”.

 “Dentro del documento sobre 
las 21 iniciativas, se incluyen algu-
nas concretas para la construcción, 
entre otras, la transformación del 
ciclo integral del agua, la movilidad 
sostenible, la economía azul trans-
formadora y sostenible, la reforma y 
rehabilitación integral de edificios o 
la regeneración urbana, además de 
otras en la que, de forma tangencial, 
en la construcción tienen cabida”. 
Estas líneas de actuación han sido 
reflejadas, según explicaba Gonzá-
lez-Ruiz, por el Gobierno en el Plan 
España Puede, y por ello “el sector 
de la construcción será uno de los 
grandes beneficiarios”.

En cuanto a la acción llevada 
a cabo por el Gobierno de España, 
José González-Ruiz ha explicado las 
iniciativas en las que están inmer-
sos: “El Gobierno está destinando 
cerca 6.820 millones para proyec-
tos relacionados con la rehabili-
tación energética y de vivienda, 
3.400 millones de euros van a ser 
para la rehabilitación de los entor-
nos residenciales, 1.000 millones 
a viviendas de alquiler social en 
edificios energéticamente eficien-

tes, cerca de 1.000 millones para 
restauración de edificios públicos, 
otros 1.000 millones para la mejora 
de inmuebles que se encuentren en 
zonas despobladas, etc. En aspec-
tos concretos como estos, nosotros 
también venimos incidiendo”.

“Se ha publicado una Guía práctica 
para la gestión de ayudas a la rehabili-
tación energética de edificios integran-
do tecnologías de eficiencia y uso de 
renovables en edificios. Se trata de 
una publicación estratégica fruto de la 
colaboración entre el Instituto para la 
Diversificación y Ahorro de la Energía 
(IDAE), dependiente del Ministerio para 
la Transición Ecológica y el Reto Demo-
gráfico (MITECO) y el Consejo Superior 
de Arquitectos de España (CSCAE), 
para optimizar la gestión técnico-admi-
nistrativa en la tramitación de ayudas 
del Programa de Rehabilitación Energé-
tica de Edificios (PREE), que coordina el 
propio IDEA”.

La digitalización, una 
“asignatura pendiente”
El ponente de esta sesión del Foro 
Potencia ha destacado los retos y 
las cuentas pendientes del sector en 
lo que respecta a España. En esta lí-
nea ha señalado que la digitalización 
es uno de los grandes retos a los 
que debemos enfrentarnos: “Lo re-
cogemos en una de nuestras inicia-
tivas. Las pymes necesitan de unas 
herramientas para completar su 
proceso de digitalización, que consi-
deramos muy necesario y debe ha-
cerse de forma ordenada. Nosotros 
vamos a ayudar al Gobierno en todo 
lo que sea facilitar a esas pymes el 
acceso a la formación y a esas he-
rramientas de digitalización”.

“El Gobierno ha consultado a las 
grandes patronales, organizaciones y 
agentes sociales y esta canalización 

de los fondos va a llegar a las pymes 
a través de una cofinanciación que 
podrá ir desde el 25-30% del coste 
del proyecto hasta el 80-90%, tenien-
do en cuenta el tamaño de la empre-
sa, el sector y la ubicación geográfi-
ca”, ha señalado González-Ruiz.

Además, ha explicado que el 
Gobierno, por medio de diferentes 
ministerios, se han desarrollado lo 
que han llamado “manifestaciones 
de interés”, en donde multitud de 
empresas de todos los tamaños 
han podido presentar proyectos de 
inversión para que las conferencias 
sectoriales puedan ir plasmándolo 
en los vehículos de concurrencia 
competitiva. Así, desde la visión de 
la CEOE, “consideramos que es ne-
cesario un proceso de información al 
conjunto del tejido productivo y, por 
ello, pusimos en marcha la Platafor-
ma Ceoexeuropa”, una iniciativa que 
busca ofrecer información completa 
y actualizada sobre los fondos euro-
peos y su aplicación en España, y 
así “aglutinar y dinamizar las poten-
ciales demandas empresariales”. En 
esta plataforma, explicaba el secre-
tario general de la CEOE, “las em-
presas podrán informarse en detalle 
sobre los distintos instrumentos que 
integran el Plan Europeo de Recupe-
ración, la explicación de las priorida-
des de la Unión Europea y los pilares 
clave definidos por España”.

Los Fondos Europeos tienen una 
gran cantidad de beneficios que van 
a ir dando sus frutos en los próxi-
mos años. Así lo ha afirmado Gonzá-
lez-Ruiz: “El reparto de fondos puede 
llevar a una mayor transparencia al 
sistema y nosotros hemos insistido 
mucho en ello. La UE va a jugar un 
gran papel para que no asistamos a 
procesos que no obedezcan a crite-
rios de libre concurrencia". 

Todos los vídeos de las sesiones del Foro 
Potencia están disponibles en la web 

www.foropotencia.potenciahoy.es
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Especial
  Construyes! 2021

L a primera jornada de Constru-
yes 2021! ha contado con la 
inauguración por parte de re-

presentantes de sus tres entidades 
organizadoras, Anmopyc (Asociación 
Española de Fabricantes de Maquina-
ria de Construcción, Obras Públicas 
y Minería), Itainnova (Instituto Tecno-
lógico de Aragón) y PTEC (Plataforma 
Tecnológica Española de Construc-
ción). Jordi Perramón, presidente de 
Anmopyc, ha afi rmado en su interven-
ción de bienvenida que “el sector de 
la construcción está experimentando 
un profunda transformación a lo largo 
de toda su cadena de valor con el fi n 
de modernizarse. Los dos grandes 
vectores que van a regir este cambio 
son la transición digital y la transición 
ecológica”. Para lograr este objetivo, 
Construyes! se constituye como un 
punto de encuentro donde “fabrican-
tes, distribuidores, alquiladores, pro-
veedores tecnológicos y universida-
des puedan compartir conocimiento 
e innovación”.

Esther Borao, directora general de 
Itainnova, ha señalado que el evento 
es el resultado de la colaboración du-
rante años de las tres instituciones: 
“Compartimos una misma visión, 
transformar el sector en una industria 
más sostenible”. Para Borao, es im-

Construyes! 2021 sienta las 
bases para un futuro sostenible 
de la mano del sector

Construyes! 2021 ha puesto el cierre a una edición donde la transición 

energética y la economía circular han sido los temas protagonistas de su 

programa. Los días 26 y 27 de mayo se celebró la cuarta edición del Congreso 

de Innovación Tecnológica en Construcción y Maquinaria con un intenso 

programa en el que se ha abordado el futuro que le espera a la construcción 

dentro de un modelo de economía circular y cuáles serán las claves para 

llevar a cabo la transición energética para alcanzar ese objetivo. Una edición 

organizada por Anmopyc, Itainnova y PTEC y que ha contado además con la 

estrecha colaboración de CNC y SEOPAN para su celebración.

Texto: Lucas Manuel Varas Vilachán

Jordi Perramón, presidente de Anmopyc.

Esther Borao, directora general de Itainnova.
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portante la colaboración de todos los 
agentes para “no perder en la urgen-
cia del día a día esa mirada que de-
bemos poner en la innovación. Para 
ello, desde Itainnova creemos en la 
colaboración público-privada como 
palanca de cambio y de progreso”.

La representación por parte de 
PTEC ha correspondido a Ignacio 
Calvo, vicepresidente de la Platafor-
ma, que ha recordado que tiene el 
objetivo de “contribuir al sector de 
la construcción a través de colabora-
ción público-privada en investigación 
e innovación tecnológica en todas la 
cadena de valor”.

La hoja de ruta europea
Fulvia Raffaelli, jefa de la Unidad 
de Construcción de la Dirección 
General de Mercado Interior, Indus-
tria, Emprendimiento y Pymes de la 
Comisión Europea ha ofrecido en 
su conferencia inaugural algunas 
claves de la hoja de ruta seguida 
en el seno de la UE, plasmada en 
el Pacto Verde Europeo. “El sec-
tor de la construcción está en el 
núcleo del European Green Deal”, 
ha manifestado Raffaelli. “Se tra-
ta de un proyecto muy ambicioso 
que quiere transformar economía 
europea, pero también la sociedad 
europea. Todos los ecosistemas 
tienen que contribuir”.

La responsable de la Comisión 
ofreció algunos datos signifi cativos 
sobre el impacto que el sector de la 
construcción tiene en el medioam-
biente. Se trata del sector respon-
sable del consumo del 40% de la 

energía fi nal y del 36% de las emi-
siones; el 75% de las viviendas son 
energéticamente inefi cientes. Ade-
más, la construcción exige una gran 
cantidad de recursos: hasta el 50% 
de los materiales extraídos, al tiem-
po que es responsable del 35% de 
los residuos generados.

Por ello, desde la Unión Europea 
se promueve una “ola de renova-
ción” que tiene como prioridades 
abordar la pobreza energética, la re-
novación de edifi cios públicos como 
colegios, hospitales y aquellos de la 
administración pública, y las descar-
bonización de la climatización.

Un segundo área de acciones de 
este Green Deal tiene que ver con 
dos transiciones “gemelas”: la ver-
de y la digital. Para ello, Europa exi-
ge que cada plan de recuperación y 
resiliencia debe incluir un mínimo de 
inversiones y reformas destinados a 
la primera y un mínimo de un 20% 
para fomentar la digitalización.

“La economía circular no es solo 
efi ciencia energética”, recalcaba Ful-
via Raffaelli. “Apoyamos fi rmemente 
la promoción de la circularidad en 
todo el ciclo de vida, desde la soste-
nibilidad de los edifi cios hasta la pro-
moción de un reciclado de alta cali-
dad de residuos de construcción en 
demolición”. Además, la represen-
tante comunitaria destacó la impor-
tancia de invertir en capital humano 
y que en Europa se está promovien-
do desde el proyecto “Construction 
Blueprint”. Además, Raffaelli desta-
có la labor activa en dicho proyecto 
de la Fundación Laboral de la Cons-
trucción para el fomento de la forma-
ción de los trabajadores en el sector.

La normalización como 
herramienta para la 
transición energética
Tras esta conferencia inaugural, Cons-
truyes! dio paso a la primera de sus 
mesas redondas, titulada “Estrategias 
y apoyos para la transición ecológica”. 
Moderada por Carlos Martínez, di-
rector gerente de PTEC, contó con la 
participación de Margarita Ruiz, subdi-
rectora general de Economía Circular 
de la Dirección General de Calidad y 
Evaluación Ambiental del MITECO; Mi-
riam Bueno, subdirectora general de 
Prospectiva, Estrategia y Normativa en 
Materia de Energía de la Secretaría de 
Estado de Energía de MITECO; Javier 
García, director general de UNE y Ja-
vier Ponce, director general de CDTI.

Como señaló Carlos Martínez 
en su introducción, “estamos en un 
momento crucial para el país, con 

Ignacio Calvo, vicepresidente de PTEC.

Fulvia Raffaelli, jefa de la Unidad de Construcción de la Dirección General de 
Mercado Interior, Industria, Emprendimiento y Pymes de la Comisión Europea.
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los Fondos Next Generation al caer, 
el Plan de Economía Circular ya pu-
blicado… Estamos en un momento 
crucial para que el país aborde esta 
transformación energética que el 
sector necesita.

Javier García, director general de 
UNE, explicó cómo la normalización 
y la estandarización puede ayudar a 
este proceso de transición ecológica 
en el sector de la construcción: “Una 
norma técnica, un estándar, es cómo 
hacer las cosas bien. Tener unas re-
glas comunes y conocidas para que 
todos los actores tengan seguridad 
a la hora de llevar a cabo sus acti-
vidades”. Estas reglas comunes se 
establecen además a través de un 
proceso “transparente, conocido y 
bajo el principio del consenso de to-
dos los que participan en él”.

En cuanto al sector de la cons-
trucción, los grandes benefi cios que 
aporta la estandarización son “la 
seguridad y fi abilidad, el respeto a la 
legalidad y la garantía de las presta-
ciones de los materiales, el concepto 
de calidad”. Para Javier García, esta 
colaboración es más estrecha en el 
ámbito de la transición energética, 
con referencias directas en la Comi-
sión Europea a la normalización y sus 
organismos como herramientas para 
promover ese proceso. En cuanto a 
los ámbitos en los que se están de-
sarrollando normas técnicas en el 
sector de la construcción, el director 
general de UNE hizo referencia a los 
edifi cios efi cientes (iluminación, con-
trol y automatización, aislamiento 
térmico, etc.) y a la construcción sos-
tenible, entendida como la sostenibi-
lidad del edifi cio de la obra civil, de-
claraciones ambientales de producto 
y la digitalización de la información.

Estrategia Española de 
Economía Circular
El siguiente turno de intervención fue 
para Margarita Ruiz, subdirectora ge-
neral de Economía Circular de la Direc-
ción General de Calidad y Evaluación 

Ambiental del MITECO, quien comenzó 
explicando la insostenibilidad del mo-
delo económico lineal de extracción 
de materiales, consumo, generación 
de residuos y aprovechamiento de una 
mínima parte. “La predicción de la 
Unión Europea es que se necesitarían 
hasta tres planetas tierra para satisfa-
cer las necesidades de las generacio-
nes futuras. Y no tenemos esos dos 
planetas extra”.

El cambio tiene que virar hacia 
una economía circular, modelo que, 
recordó Ruiz, lleva trabajándose con 
la Comisión Europea desde el año 
2015, cuando presentó su primer plan 
de acción. “El eje principal de ese pri-
mer plan era la política de residuos”, 
señala. “En marzo del año pasado la 
Comisión presentó en segundo plan 
en el que el foco se ha puesto en la 
producción, especialmente en el ámbi-
to del ecodiseño y el consumo”.

A nivel nacional, el consejo de 
ministros aprobó en junio del año 
pasado la Estrategia Española de 
Economía Circular, un documento 
que establece una serie de objetivos 
a cumplir en el año 2030. “Por ejem-
plo, reducir en un 30% el consumo 
nacional de materiales en relación 
con el PIB o reducir las emisiones 
en 10 millones de toneladas en el 
ámbito de los residuos”.

El Plan establece seis secto-
res prioritarios uno de ellos el de 
la construcción: supone un 4,6% 
del PIB español, consume aproxi-
madamente un 40% de los recur-
sos y genera un 40% del total de 
residuos y del 35% de emisiones. 
Precisamente acaba de aprobarse 
por acuerdo del consejo de minis-
tros ese primer plan de acción de 
economía circular para el periodo 
2021-2023 que recoge las actua-
ciones en materia de economía cir-
cular que va a llevar a cabo la admi-
nistración general del estado. Este 
plan de acción contiene 116 medi-
das con un presupuesto asociado 
es de 1.530 Millones de euros.

Otro de los mecanismos de actua-
ción a nivel nacional es el Proyecto de 
Ley de Residuos y Suelos Contamina-
dos, recientemente tramitado. Uno de 
los aspectos novedosos de este Pro-
yecto de Ley es que por primera vez se 
introducen dos instrumentos fi scales 
en una normativa de residuos: un im-
puesto al vertido, incineración y coinci-
neración y un impuesto a los envases 
de plástico no reutilizables.

“En el caso de los residuos de 
construcción y demolición, en el Pro-
yecto de Ley de Residuos y Suelos 
Contaminados el objetivo de valori-
zar 60% de residuos en 2020 no ha 
cambiado”, explica Margarita Ruiz. 
“Se introduce que hay que separar 
de manera segura las sustancias 
peligrosas en obras de demolición, 
en particular el amianto. A partir del 
1 de enero de 2022, los RCD no pe-
ligrosos deberán ser clasifi cados en, 
al menos, las siguientes fracciones: 
madera, fracciones de minerales, 
metales, vidrio, plásticos y yeso. 
Además, la demolición se llevará a 
cabo preferiblemente de forma se-
lectiva y con carácter obligatorio a 
partir del 1 de enero 2024”.

El tercer gran mecanismo desta-
cado por la responsable de MITECO 
es el Fondo de Recuperación y Re-
siliencia, en cuyo Componente 12, 
“Política Industrial España 2030”, 
establece el objetivo de impulsar la 
modernización y la productividad del 
ecosistema español de industria-ser-
vicios, mediante la digitalización de 
la cadena de valor, el impulso de la 
productividad, la competitividad y la 
mejora de la efi ciencia energética de 
los sectores estratégicos claves en la 
transición ecológica y la transforma-
ción digital. Asimismo, las reformas 
para el desarrollo de la economía cir-
cular y reforma del régimen de ges-
tión de residuos cuentan con un total 
de inversión para el periodo 2021-
2030 de 850 millones de euros.

Estrategias y apoyos para la 
transición ecológica
Miriam Bueno, subdirectora general 
de Prospectiva, Estrategia y Normativa 
en Materia de Energía de la Secreta-
ría de Estado de Energía de MITECO, 

Construyes! 2021

“Compartimos una misma visión, transformar el 
sector en una industria más sostenible”
Esther Borao, directora general de Itainnova
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comenzó hablando del contexto nacio-
nal y europeo en la estrategia para la 
transición ecológica. El objetivo de al-
canzar la neutralidad de carbono en el 
año 2050 se plasma en distintas nor-
mas internacionales, comenzando con 
el Acuerdo de París de 2015, COP25, 
y la Agenda 2030 de Desarrollo Sos-
tenible de Naciones Unidas. A nivel 
europeo, encontramos el Pacto Verde, 
anteriormente detallado por Margarita 
Ruiz, el Reglamento 2020/852 rela-
tivo al establecimiento de un marco 
para facilitar las inversiones sosteni-
bles (el reglamento de taxonomía), el 
Paquete de invierno de la Comisión 
Europea y el Reglamento 2021/241 
por el que se establece el Mecanismo 
de Recuperación y Resiliencia.

“Desde la Comisión Europea se 
está trabajando para alcanzar los ob-
jetivos más inmediatos para el año 
2030: reducción del 55% de los ga-
ses de efecto invernadero, un 32% 
de energías renovables y un mínimo 
del 32,5% de efi ciencia energética”, 
ha explicado Bueno. “Cuando habla-
mos de la transformación del siste-
ma energética debeos partir de que 
desde hace unos años teníamos una 
energía convencional centralizada. 
Lo que esta transformación supone 
es que vamos a pasar a una gene-
ración descentralizada, inteligente e 
interconectada. Esto es importante 
para el sector de la construcción, ya 
que tendremos sistemas de almace-
namiento en nuestras viviendas, en 
vehículos privados… Nuestras vivien-
das van a jugar un papel activo en la 
transición energética”.

Por su parte, el Plan Nacional In-
tegrado de Energía y Clima establece 
como objetivos para 2030 un 23% de 
reducción de emisiones de gases de 
efecto invernadero respecto a 1990, 
un 42% de renovables y un 39,5 de 
mejora de efi ciencia energética. Con-
templa medidas de efi ciencia ener-
gética del sector residencial, como 
la intervención sobre la envolvente 
térmica en 1.200.000 viviendas o 
la construcción de instalaciones tér-
micas en 300.000 viviendas al año. 
Para ello, el PNIEC movilizará inversio-
nes totales de 241.000 millones de 
euros entre 2021-30. Asimismo, su 

cumplimiento supondría la reducción 
de las importaciones energéticas en 
67.300 millones de euros, un incre-
mento del PIB del 1,8% y un aumento 
del empleo neto aumento del 1,7%.

En cuanto al proceso de descar-
bonización, para Miriam Bueno “el 
esfuerzo debe continuar”. La estra-
tegia a largo plazo establece unos 
objetivos para 2050 de reducción de 
29 millones de toneladas de CO2 y 
la apuesta decidida por la edifi cación 
sostenible. “El 80% de las viviendas 
que existen a día de hoy existirán en 
2050. Por tanto tenemos un gran 
parque de viviendas que rehabilitar 
para alcanzar esos edifi cios de con-
sumo energético casi nulo: electrifi -
cación de la demanda, sistemas de 
digitalización, domótica…”.

Por último, la Ley de Cambio 
Climático y Transición Energética 
7/2021, aprobada hace unos días, 
establece una serie de disposicio-
nes sobre efi ciencia energética, re-
novables y gestión de la demanda, 
especialmente en el ámbito de la 
edifi cación y de la renovación de edi-
fi cios, coherentes con los objetivos 
establecidos en los sucesivos Pla-
nes Integrados de Energía y Clima.

Apoyos a la 
transición ecológica
Javier Ponce, director general del 
Centro para el Desarrollo Tecnológi-
co Industrial (CDTI), cerró esta mesa 
redonda con una intervención en la 
que detalló algunos de los modos de 

apoyo y de fi nanciación de que dis-
pone el organismo para apoyar a las 
empresas en esta transición.

Fundado en 1977, el objetivo 
del CDTI es “conseguir que el te-
jido empresarial español genere y 
transforme el conocimiento científi co 
técnico en crecimiento sostenible y 
globalmente competitivo”. Como ins-
trumentos de apoyo, ofrece ayudas a 
la I+D. “En el plan de recuperación, 
transformación y resiliencia, el CDTI 
es responsable de la innovación em-
presarial, con 1.138 millones, el 33% 
del total del Componente de Ciencia 
e Innovación”, señalaba Ponce.

Perspectivas de la industria
La segunda mesa redonda de esta 
jornada inaugural estuvo dedicada 
a las perspectivas de la industria 
en cuanto a la transición ecológica 
desde el punto de vista de las prin-
cipales instituciones europeas del 
sector. Moderada por Jorge Cuartero, 
director gerente de Anmopyc, en ella 
participaron Riccardo Viaggi, secreta-
rio general de CECE (Comité Europeo 
de Equipos de Construcción), Michel 
Petitjean, secretario general de ERA 
(Asociación Europea de Alquiler), y 
Domenico Campogrande, director ge-
neral de FIEC (Federación Europea de 
la Industria de la Construcción).

“Para nosotros es importante 
situar este debate en un debate 
más amplio de la sostenibilidad en 
la construcción, con tres dimensio-
nes: ambiental, social y económica”, 

Carlos Martínez, director gerente de PTEC; Margarita Ruiz, subdirectora ge-
neral de Economía Circular de la Dirección General de Calidad y Evaluación 
Ambiental del MITECO; Miriam Bueno, subdirectora general de Prospectiva, 
Estrategia y Normativa en Materia de Energía de la Secretaría de Estado de 

Energía de MITECO; y Javier Ponce, director general de CDTI.
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comenzaba Riccardo Viaggi. “Es im-
portante mencionar las tres dimen-
siones porque juntas trabajan mejor 
cuando están conectadas. La otra 
razón por la cual menciono estas 
tres dimensiones es que el sector 
de la construcción y asociados pue-
den contribuir a la mejora de la sos-
tenibilidad de nuestra economía, de 
la economía europea”.

Viaggi, representante de los fa-
bricantes a nivel europeo, habló de 
cuatro pilares en los que debe afron-
tarse la descarbonización de la ma-
quinaria: efi ciencia de la máquina, 
efi ciencia de la operación, efi ciencia 
del proceso y fuentes de energía al-
ternativa. “Queremos mandar el men-
saje de la necesidad de usar todas 
las herramientas para descarbonizar 
la maquinaria. No es útil mirar solo a 
las oportunidades de electrifi cación, 
esto es algo posible y ya realizado en 
algunos tipos de maquinaria, pero no 
es posible en otros tipos. Esa es la 
fi losofía de The 4 Pillar Approach, tra-
bajar juntos con un enfoque colabo-
rativo”. En este punto, sobre el pano-
rama de los motores de combustión, 
Viaggi señaló que “para nosotros tie-
nen su futuro, sobre todo en algunas 
aplicaciones y en algunas maquina-
rias más grandes”.

En este contexto, las recomenda-
ciones de CECE pasan por estable-
cer objetivos independientes de la 
tecnología: “Los objetivos políticos 
tienen que ser neutrales, no pueden 
decidir o seleccionar tecnologías fi -
nales, es el mercado quien tiene que 
hacerlo”. Para Viaggi, es necesario 
evaluar la descarbonización en el 
ciclo de vida completo, desarrollarlo 
en coordinación con otras regiones 
del mundo y que su precio se viable.

Michel Petitjean ofreció la visión 
del sector del alquiler. Para el secre-
tario general de ERA, es importante 
que abordar las cuestiones priorita-
rias identifi cadas en los grupos de 
trabajo de la asociación. Además, 
ERA trabaja en varios proyectos para 
el fomento de una industria más sos-
tenible. Por ejemplo, el folleto online, 
que recoge las mejores prácticas 
para la industria. Para el secretario 
general de ERA, los KPI son el indi-

cador de rendimiento clave. En 2021 
la asociación ha revisado los KPI en 
uso en el sector y los ha agrupado 
en ocho categorías, creando así un 
listado con las mejores prácticas en 
la industria. Además, esta clasifi ca-
ción se ha relacionado con los ODS 
(Objetivos de Desarrollo Sostenible) 
correspondientes.

Otro proyecto relevante de ERA 
es el lanzamiento reciente una cal-
culadora de emisiones de CO2. Es 
una herramienta online indepen-
diente y de uso gratuito que deter-
mina la huella de carbono de los 
equipos de construcción a lo largo 
de todo su ciclo de vida. “Los resul-
tados proporcionan una estimación 
de la huella de carbono por hora 
de uso, lo que permite comparar 
diferentes escenarios, opciones de 
energía alternativa e investigar qué 
parte del ciclo de vida contribuye 
más a la huella de carbono”, ha ex-
plicado Petitjean.

Cerró esta mesa el turno de Do-
menico Campogrande. El director ge-
neral de FIEC comenzó su interven-
ción recalcando que el Pacto Verde 
Europeo supondrá importantes inver-
siones, “hasta 2030 entre 82.000 y 
147.000 millones adicionales cada 
año. Después de 2030 unos 4,6 bi-
llones de euros entre 2031 y 2050. 

Lo importante es que gran parte de 
estas inversiones se destinarán al 
entorno construido”.

No obstante, la estrategia de 
la Comisión Europea está muy fo-
calizada en lo que Campogrande 
ha denominado “oleada de renova-
ción”: “Los edifi cios son los gran-
des consumidores de energía en 
Europa, responsables de más de un 
tercio de sus emisiones de efecto 
invernadero. Aproximadamente el 
75% del parque de edifi cios es in-
efi ciente. Entre el 85 y el 95% de 
edifi cios actuales continuarán usán-
dose en 2050. Es importante una 
renovación profunda”. En cifras, 
para el 2030 hasta 35 millones de 
edifi cios podrían ser renovados, lo 
que supondría la creación de unos 
160.000 empleos verdes adiciona-
les en el sector.

Para Campogrande, estos ob-
jetivos tan ambiciosos no pueden 
alcanzarse sin la inversión necesa-
ria en formación y educación. “Las 
empresas deben ser capaces de 
encontrar a los trabajadores ade-
cuados con las competencias ade-
cuadas. Esta es una de las difi cul-
tades que se observan en muchos 
de los estados miembros. La tran-
sición digital debería desempeñar 
un papel importante”.

Jorge Cuartero, director gerente de Anmopyc; Riccardo Viaggi, secretario 
general de CECE; Michel Petitjean, secretario general de ERA; y Domenico 

Campogrande, director general de FIEC. 

“Los objetivos políticos tienen que ser neutrales, no 

el mercado quien tiene que hacerlo”
Riccardo Viaggi, secretario general de CECE
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D urante el transcurso de esta 
sesión se ha hablado so-
bre ecodiseño, el impacto 

medioambiental de materiales, proce-
sos y tecnologías para poder diseñar 
alternativas innovadoras, circulares y 
sostenibles, la remanufacturación y 
reconstrucción de maquinaria indus-
trial, la búsqueda de materiales 100 
% reciclados y los procesos que pue-
den transformar residuos en materia 
prima para las obras.

Cabe destacar la profunda tras-
formación que está experimentando 
el sector de la construcción a lo lar-
go de toda su cadena de valor con 
el fi n de modernizarse, adaptarse a 
las tendencias tecnológicas del siglo 
XXI, posicionarse a la altura de los 
sectores más tecnológicos del país y 
alinearse con los objetivos del Pacto 
Verde Europeo.

Los dos grandes vectores que 
rigen este proceso de cambio son 
la transformación digital y la tran-
sición ecológica. El efecto arrastre 
que ejercerán estos vectores de 
transformación agilizará la ejecu-
ción de proyectos constructivos 
más industrializados, seguros, efi -
cientes y sostenibles.

La maquinaria, debido a su pa-
pel protagonista en los procesos 
constructivos, no es ajena a la do-
ble transición verde y digital a la 
que se dirige el sector. La evolución 
natural de la maquinaria para cons-
trucción durante los próximos años 
se concentrará en desarrollar ca-
pacidades autónomas, cognitivas y 
respetuosas con el medio ambiente 
a través de la innovación y el desa-
rrollo tecnológico.

El segundo bloque de esta prime-
ra jornada titulada “En camino hacia 
una economía circular” ha comenza-
do con una masterclass impartida 
por Erlantz Lizundia, profesor de la 
Escuela de Ingeniería de Bilbao so-
bre ecodiseño. En ella se ha anali-
zado el impacto medioambiental de 
materiales, procesos y tecnologías 
para poder diseñar alternativas in-
novadoras, circulares y sostenibles.

Por ello, con el fi n de afrontar el 
reto de la lucha contra el cambio cli-
mático y la degradación del medio am-
biente, el ecosistema de la construc-
ción tiene defi nida una hoja de ruta 
dirigida a la transición hacia un mode-
lo climáticamente neutro, sostenible, 
circular y efi ciente en el uso de recur-
sos. En esta transición ecológica, la 
tecnología y la digitalización también 
van a jugar un papel fundamental.

Economía circular: 
aplicaciones a la empresa
Ante el aumento continuo de los re-
cursos de los productos se vuelve 
necesitarlo establecer un sistema 

que sea económico, sostenible y es-
table. Con la transformación digital 
se dejarán atrás la concepción tradi-
cional de los procesos constructivos 
para dirigirnos hacia el concepto de 
“Construcción 4.0”, consiguiendo 
mejorar la efi ciencia y la productivi-
dad del sector a través de la indus-
trialización y la integración de las 
tecnologías digitales emergentes.

“Tenemos gran cantidad de de-
sechos generados tanto de manera 
controlada como descontrolada. La 
economía circular busca gestionar 
esto”, ha explicado Erlantz Lizundia.

El ecodiseño, que a su vez se 
encuentra estrechamente ligado al 
diseño sostenible, es el diseño que 
considera acciones orientadas a la 
mejora ambiental del producto o ser-
vicio en todas las etapas de su ciclo 
de vida, desde su creación en la eta-
pa conceptual, hasta su tratamiento 
como residuo: “El 80% de los impac-
tos ambientales de los productos se 
determinan durante el diseño; aquí 
es donde entra en juego el ecodise-
ño”, ha comentado Lizundia.

El camino hacia la economía 
circular en el sector

El necesario cambio de una economía lineal a una economía circular en la 

industria, en especial de la construcción. Este ha sido el punto de partida de 

este segundo bloque de ponencias dentro del Congreso Construyes bajo el lema 

“La transición ecológica en el sector de la construcción”.

Texto: Nuria López Contreras

Erlantz Lizundia, profesor de la Escuela de Ingeniería de Bilbao.
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¿Cómo se integra en la empre-
sa? Ahora se consideran todos los 
aspectos ambientales en el dise-
ño del producto. El LCA (Life cycle 
assessment) ayuda a cuantifi car 
las presiones ambientales relacio-
nadas con los bienes y servicios 
(productos), los benefi cios ambien-
tales, las compensaciones y las 
áreas para lograr mejoras teniendo 
en cuenta el ciclo de vida completo 
del producto. Todo ello viene esta-
blecido en una serie de fases.

Por otro lado, el EPD (Environ-
mental Product Declaration) se 
considera una “ecoetiqueta” (aun-
que esta no define los requisitos 
medioambientales ni valores míni-
mos que deben cumplirse). Estos 
son documentos expuestos de 
forma transparente y verificados 
por un tercero independiente, que 
muestren información relaciona-
da con el perfil medioambiental 
del producto o servicio basado 
en un LCA. Lizundia ha hablado 
de la complejidad de comparar 
distintos estudios, es por ello por 
lo que surge la “Enviromental Pro-
duct Declaration”.

Estrategias alternativas 
de ecodiseño
Otra opción es la Biomimética. Se 
trata de la ciencia que estudia a la 
naturaleza como fuente de inspi-
ración de tecnologías innovadoras 
para resolver aquellos problemas 
humanos que la naturaleza ha re-
suelto, a través de modelos de 
sistemas (mecánica) o procesos 
(química), o elementos que imitan 
o se inspiran en ella. Para Erlantz 
Lizundia, un ejemplo de ello es la 
obtención de materiales mecánica-
mente resistentes basándonos en 
la estructura de la madera: “La du-
rabilidad respondiendo a la efi cien-
cia energética es muy importante”, 
ha señalado.

De una economía lineal a 
una economía circular
A continuación, ha tenido lugar 
una mesa redonda en la que se ha 
puesto en práctica todo lo mencio-
nado anteriormente por Lizundia. 

Moderada por José Pablo Martínez, 
secretario general de la CNC, han 
participado Jorge Yunta, responsa-
ble de desarrollo de negocio del 
área de Postventa de Finanzauto; 
Joan Dalmau, director técnico de 
GAM; Francisco J. Vea., director 
de innovación en BECSA (Simetría 
Grupo); Pedro Extremera, director 
técnico de Casalé Gestión de Resi-
duos; y Salvador Izquierdo, respon-
sable de investigación de procesos 
de valorización y reciclado de mate-
riales de Itainnova.

Jorge Yunta ha dado paso a su 
ponencia “Un caso de éxito: Pro-
ductos remanufacturados y recons-
truidos”, en la que ha explicado 
el porfolio de productos desde Fi-
nanzauto.  Entre ellos, “aunque la 
economía es una tendencia cada 
vez más fuerte”, han introduciendo 
propuestas para este tipo de pro-
ductos: repuestos reconstruidos, 
equipos usados y reacondiciona-
dos, equipos de alquiler, opciones 
de reparación y la reconstrucción 
certifi cada de maquinaria Caterpi-
llar. “Nuestro objetivo de este por-
tfolio es adecuar el uso de los re-
cursos para ahorrar en efi ciencia y 
productividad a la hora de operar el 
negocio de nuestros clientes”, ha 
mencionado Yunta.

En cuanto al Programa de Re-
construcciones Certifi cadas, Yunta 
ha explicado que se trata de una 
“solución” para los clientes que 
necesitan renovar un equipo que 
se acerca al fi nal de su vida útil. El 
programa, según Yunta, “surge con 
la intención de proporcionar a los 
clientes equipos de máxima calidad 

que supongan a su vez la mejor pro-
puesta económica para su negocio 
ya que supone un ahorro económico 
tanto económico como medioam-
biental”, explica.

En lo que respecta a los casos 
de éxito, Jorge Yunta ha dicho que 
la realidad es que han llevado a 
cabo más de 60 reconstrucciones: 
“Lo que empezó con una solución 
con un cliente importante terminó 
siendo fundamental, la mayoría de 
clientes acaba repitiendo y eso es 
buena señal”. Ofrecemos distintos 
tipos de reconstrucción.

Un proyecto de 
remanufacturación de 
maquinaria industrial
En la actualidad, la fabricación y 
vida de la maquinaria industrial es-
tán basadas en la economía lineal. 
Es por ello por lo que la mayor fuen-
te de obtención de equipos es la 
economía circular.

Para Joan Dalmau de GAM es 
necesario una vía para cerrar el cír-
culo de vida útil de las máquinas 
y/o equipos de una manera res-
petuosa con el medioambiente fo-
mentando así la economía circular. 
Entre las opciones que ha ofrecido 
Dalmau se encuentran la refabri-
cación de aquellas máquinas que 
presenten potencial de mercado 
adecuado, el reaprovechamiento de 
los repuestos que presenten unas 
características aceptables para su 
uso o el reacondicionamiento de los 
repuestos que presenten algún des-
gaste corregible.

Desde GAM ofrecen este tipo 
de servicios tanto a máquinas de 

Construyes! 2021
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clientes fi nales como a la maquina-
ría de empresas de alquiler, a las 
aseguradoras (siniestros) o a las 
máquinas fabricantes: “Queremos 
proveer a todos nuestros colabo-
radores y potenciales clientes”, ha 
explicado Dalmau.

Materiales 100% reciclados
Francisco J. Vea ha centrado su po-
nencia en la búsqueda de los mate-
riales 100% reciclados. Para ello ha 
hablado de un proyecto denominado 
Waste2asphalt que selecciona dis-
tintos tipos de materiales en función 
de su procedencia y objetivo para 
una mejor adaptabilidad en función 
del uso que se le vaya a dar.

Asimismo, ha hablado de la frac-
ción mixta de plásticos, que tienen 
su origen en residuos sólidos urba-
nos, una solución que es “hasta el 
25% del betún virgen”. Además, ha 
puesto en valor otras mezclas como 
la Lignina, residuos cerámicos en 
cemento de las cuales se obtie-
ne un gran resultado. “El proyecto 
SOST-RCD tiene la intención de me-
jorar las técnicas de obtención de 
materiales”, ha mencionado.

Para el director técnico de Casa-
lé Gestión de Residuos, Pedro Ex-
trema, no se trata solo de reciclar, 
sino de la aplicación que se les da 
a esos productos: “Desde nuestra 
empresa respetamos el principio de 
jerarquía en economía circular a la 
hora de realizar nuestro trabajo”, 
ha señalado. “En cuanto a la eco-
nomía circular aplicada al producto, 
la primera acción es producir árido. 
Más adelante hacemos un proce-
sado del árido y la puesta en obra 
del mismo. Para ello es necesario 
tener en cuenta un certifi cado que 
responda con esos estándares de 
calidad”, ha explicado Pedro. El re-
sultado, según explica, puede resu-
mirse en: mayor resistencia, mayor 
versatilidad, mayor modulabilidad, 
mayor garantía de calidad y un 
control de proceso de fabricación,-
mayor posibilidad de modifi car las 
construcciones ya ejecutadas y, en 
última instancia, una  mayor con-
tribución con la economía circular. 
“Lo que ofrecemos es una solución 

integral del proyecto: lo diseñamos, 
realizamos los cálculos, el transpor-
te, etc”, explica Pedro Extrema.

Transformación de residuos 
en materia prima para obras
Por su parte, Salvador Izquierdo ha 
comenzado su ponencia hablando 
de los procesos que transforman 
los residuos en materia prima 
para las obras, de cómo transfor-
mar materiales “vengan de donde 
vengan” para que sean materiales 
aptos para su aplicación: “Se tra-
ta de un ciclo completo y requiere 
el desarrollo de una serie de ca-
pacidades por las empresas”, co-
menta Izquierdo. “Desde Itainnova 
hemos desarrollado una hoja de 
ruta para el desarrollo de nuevos 
materiales”. De esta manera -ex-
plica Izquierdo- “se permite desa-
rrollar el ciclo de vida del material 
partiendo de los materiales y sus 
peculiaridades”.

Una vez el material o compo-
nente ha llegado al fi n de su uso, 
¿cómo se valoraliza? Izquierdo 
ha explicado que para desarrollar 

un ecodiseño adecuado, hay que 
atender a distintas características. 
Durante el proceso de valorización 
y reciclado de residuos, siempre 
se dan cuatro retos: Incertidumbre 
(alta visibilidad del residuo), la sin-
gularidad (condicionantes locales), 
la calidad del material reciclado y la 
circularidad sistémica uniendo ca-
denas de valor.

El enfoque de Itainniva se cen-
tra en estrategias de análisis apli-
cado a materiales de construcción 
de manera experimental y numérica-
mente: “Trabajamos en materiales 
como el hormigón o la madera, plás-
ticos o metales en distintos proce-
sos de transformación”, ha comen-
tado Salvador Izquierdo.

Por último, Izquierdo ha resal-
tado distintos ejemplos con apli-
cación en otros sectores como los 
neumáticos fuera de uso o los mue-
bles que ya no se usan. “Intercam-
biando información entre sectores 
se pone en valor la recuperación 
de materiales y su transformación, 
esto es una buena oportunidad”, ha 
fi nalizado Izquierdo. 

“El 80% de los impactos ambientales de los pro-
ductos se determinan durante el diseño; aquí es 

donde entra en juego el ecodiseño”
Erlantz Lizundia, profesor de la Escuela de Inge-

niería de Bilbao UPV/EHU.

José Pablo Martínez, secretario general de la CNC; Jorge Yunta, respon-
sable de desarrollo de negocio del área de Postventa de Finanzauto; Joan 
Dalmau, director técnico de GAM; Francisco J. Vea., director de innovación 

en BECSA (Simetría Grupo); Pedro Extremera, director técnico de Casalé 
Gestión de Residuos; y Salvador Izquierdo, responsable de investigación de 

procesos de valorización y reciclado de materiales de Itainnova.
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E sta edición de Construyes! ha 
contado con un apoyo especial 
por parte de SEOPAN y CNC, enti-

dades que han participado activamente 
tanto en la elaboración del programa 
como con su participación en diversas 
mesas celebradas durante los dos días 
del congreso. No obstante, Julián Núñez, 
presidente de SEOPAN, y Pedro Fernán-
dez-Alén, presidente de CNC, fueron los 
responsables de clausurar el evento.

Julián Núñez remarcó la Agenda 
2030, las infraestructuras y el país 
como las tres grandes cuestiones 
que debemos abordar: “La agenda 
es un compromiso que hemos ad-
quirido, las infraestructuras son una 
herramienta que nos puede permitir 
alcanzarlo y España como país debe-
mos hacer un DAFO para ver fortale-
zas y debilidades que tenemos”.

Sobre ese papel de las infraestruc-
turas como palanca, Núñez recordó el 
plan de 160.000 millones para garan-
tizar el cumplimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible presetnado 
por SEOPAN. “Tienen cabida todo tipo 
de infraestructuras: la que tienen que 
ver con el agua, el medioambiente, tra-
tamiento y valorización de residuos… 
También contemplamos actuaciones 
importantes en el ámbito urbano para 
recuperar el transporte público, facilitar 
la migración desde el transporte priva-
do y cuestiones básicas como la movi-
lidad eléctrica o la red de carreteras”.

En cuanto a las fortalezas y debili-
dades de España, Núñez destacó que 

“es muy bueno en turismo, el tercer 
país mundial en ingresos. Tenemos 
que hacer un turismo más respetuoso 
con el medioambiente, no podemos 
ser el tercer país más sancionado. 
Debemos confi gurar un turismo que 
tenga un sello de sostenibilidad ab-
solutamente indudable, se hacen las 
cosas bien pero tenemos algunos dé-
fi cits que cubrir”. Una situación similar 
a la que sucede con la agricultura y la 
ganadería, sectores en los que Espa-
ña “debería ser líder en explotaciones 
de alto valor añadido, y ahí juega un 
papel fundamental el agua”.

Por último, el presidente de 
SEOPAN hizo también referencia a 
la rehabilitación de viviendas. . “En 
España llegamos a construir más 
viviendas que el resto de Europa 
junta, pero vino la crisis y no quedó 
el poso industrial que debería haber 
quedado de aquella época. Debe-
mos aprovechar esta segunda opor-
tunidad que tenemos con los fondos 
para generar un tejido industrial que 
perdure en el tiempo”.

Pedro Fernández, arrancó su inter-
vención en la misma línea: “Esta crisis 
nos va a dar una oportunidad para cam-
biar las cosas. Éramos líderes mundia-
les, pero nos viene una oportunidad mu-
cho mayor para todos los que estamos 
en el sector de la construcción”.

En este sentido, Fernández-Alén 
destacó la importancia que tiene la 
I+D+i para lograr estos objetivos, 
de la mano de “una formación para 

transformar a unos trabajadores con 
una categorías profesional estable 
en nuestro sector y poder convertir 
a nuestras empresas en líderes no 
solo en construcción sino también 
en nuevas tecnologías”.

“Con más de un 40% de desem-
pleo juvenil no puede ser que el sec-
tor de la construcción requiera de 
mano de obra cualifi cada y que solo 
el 9% sean mujeres. Tenemos que 
hacer un sector atractivo, tenemos 
muchas líneas abiertas para poder 
formar trabajadores punteros en las 
nuevas tecnologías”. También recla-
mó la puesta en marcha de un plan 
renove “para que nuestra utilización 
de maquinaria sea también moderna 
y medioambientalmente viable”.

Por último, el presidente de CNC 
hizo mención al plan de resiliencia, 
con una dotación de 70.000 millones 
de euros “que deben servir para po-
tenciar la economía española y para 
transformar a corto y medio plazo a la 
economía y la sociedad en general”.

Con esta intervención concluye-
ron las dos intensas jornadas de 
un evento que ha permitido sentar 
las bases de cómo debería ser el 
sector en el durante las próximas 
décadas. Como concluyeron varios 
de los expertos que han participado 
en Construyes! 2021, las oportuni-
dades están ahí. Ahora toca aprove-
charlas en benefi cio del sector de la 
construcción y, por extensión, de la 
sociedad en general. 

Julián Núñez, presidente de SEOPAN. Pedro Fernández-Alén, presidente de CNC.

Apoyo de SEOPAN y CNC
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C omo apertura a las conferencias, 
Niklas Nillroth, vicepresidente 
de Sostenibilidad y Asuntos 

Públicos en Volvo Construction Equip-
ment, ha mostrado las claves que se 
deberían afrontar de cara a un futuro 
digital y automatizado: “sostenibilidad, 
conectividad y automatización. Tres fa-
cetas que Volvo viene implementando 
desde hace años”. Asimismo, ha ase-
gurado que Volvo viene apostando por 
la tecnología 5G, “una red móvil mucho 
más rápida y fi able, lo que nos sitúa a 
la cabeza de una implementación más 
vertiginosa de tecnologías en el merca-
do, como la automatización”. 

Modelo climáticamente neutro
Con el fi n de afrontar el reto de la 
lucha contra el cambio climático y 
la degradación del medio ambien-
te, el sector de la construcción tie-
ne defi nida una hoja de ruta dirigi-
da a la transición hacia un modelo 
climáticamente neutro, sostenible, 
circular y efi ciente en el uso de re-
cursos. Una transformación verde 
en la que la digitalización juega un 
papel fundamental y un asunto en 
el que ha centrado su exposición 
Carlos Bernad, Project Manager de 
Itainnova, quien ha asegurado que la 
“transición digital es un medio para 

hacer posible la transición ecológi-
ca y, en gran medida, esto pasa por 
un modelo de economía circular”. 
Además, ha detallado que “aunque 
puede que ahora mismo las barreras 
y retos que se perciban como no es-
pecialmente ligados a la tecnología, 
hay que mirar con perspectiva, con 
visión sistémica y de medio/largo 
plazo, y anticiparse con otro enfoque 
a escenarios futuros, viendo así qué 
necesidades van a aparecer para 
defi nir cómo la digitalización puede 
ayudar a resolverlas”. 

Sobre el estado de la tecnología, 
considera que “es diferente en fun-
ción de si hablamos de automatiza-
ción y técnicas constructivas o de 
demolición disruptiva —en una cierta 
fase de desarrollo tecnológico que 
requiere una colaboración más fuerte 
con centros de investigación—  o de 
gemelos digitales, ya que su utiliza-
ción en TRL (Technology Readiness 
Level) altos puede generar oportuni-
dades con un riesgo más bajo”.

Tecnologías digitales en el 
cierre de ciclo
Íñigo Vegas, responsable del Área 
de Negocio de Productos base Ce-
mento de Tecnalia, ha centrado su 
ponencia en los aspectos positivos 
que pueden inducir las tecnologías 

La transición verde y digital, 
claves para el cambio

Construyes! ha podido dar voz a las empresas que trabajan de la mano de 

la digitalización para dar respuesta a los retos de transición ecológica. La 

aplicación de las nuevas tecnologías en esta transición verde, la valorización 

de residuos o el papel de la inteligencia artifi cial y la robótica son claves para 

que el sector de la maquinaria mire hacia un futuro digital, automatizado y 

electrifi cado. Junto a estos asuntos, la cualifi cación de los trabajadores en 

esta transición ecológica y digital es uno de los vectores clave que van a regir 

ese cambio que permitirá dejar atrás la concepción tradicional de los procesos 

constructivos y hacer realidad el concepto de Construcción 4.0. Sobre estos 

asuntos se ha centrado el tercer bloque de esta IV edición del congreso, “La 

digitalización en la transición ecológica”. 

Texto: Marisa Sardina

Construyes! 2021

Niklas Nillroth, vicepresidente de Sostenibilidad y Asuntos Públicos 
de Volvo Construction Equipment.
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digitales en un cierre de ciclo efec-
tivo de recursos materiales y pro-
ductos, entre ellos, la reducción de 
tiempos y costes, la realización de 
inventarios predemolición de planes 
de gestión de residuos, así como en 
la toma de decisiones multicriterio 
ante diferentes planteamientos de 
gestión”. Ya avanzando en la cade-
na de valor inversa, el experto ha 
destacado “la inserción de tecno-
logías digitales en los procesos de 
tratamiento, donde están llamadas 
a conseguir mayor concentración de 
pureza de los recursos materiales 
recuperados, que garanticen así su-
fi cientes estándares de calidad para 
su aceptación en la monofactura de 
los nuevos productos de construc-
ción y así seguir el ciclo de vida”. 

Asimismo, Vegas ha destaca-
do la implicación de Tecnalia en 
diferentes soluciones de interés 
que se están desarrollando la ma-

yoría dentro del proyecto Iceberg, 
impulsado por la Unión Europea 
para la reutilización de residuos 
de construcción y demolición. 

Inteligencia artifi cial aplicada
La fabricación digital y conectada 
para producir de forma más efi ciente 
nuevos productos y la Inteligencia Ar-

“La transición digital es un medio para hacer posible 
la transición ecológica y, en gran medida, esto pasa 

por un modelo de economía circular”
Niklas Nillroth, vicepresidente de Sostenibilidad y 

Asuntos Públicos de Volvo Construction Equipment.



36

Construyes! 2021

tifi cial (IA) son algunas de las tenden-
cias tecnológicas que vienen marcan-
do el año 2021. Precisamente sobre 
estos temas ha girado la ponencia de 
Xavier Domingo, director de la Unidad 
Smart Management Systems (SMS) 
de Eurecat, centro tecnológico espe-
cializado en la transferencia tecnoló-
gica en las áreas digital, industrial, 
biotecnológica y la sostenibilidad. El 
experto ha destacado varios casos 
de éxito de las aportaciones de la 
digitalización y la IA, ente ellos, el 
GreenCharge (H2020), “que viene a 
demostrar cómo las soluciones tec-
nológicas y los modelos comerciales 
asociados se pueden integrar e im-
plementar para superar las barreras 
de adopción a gran escala de VE y 
penetración de fuentes sostenibles”; 
el HIT2GAP, “desde el que se aborda 
la brecha de rendimiento energético 
entre el diseño, la construcción y el 
uso de edifi cios a través de técnicas 
de análisis de datos; la plataforma 
Sphere, “basada en BIM, que imple-
menta el concepto de Digital Twin en 
edifi cios residenciales para optimizar 
ciclo de vida, reducir costes, mejorar 
la efi ciencia energética, etc.; o las 
soluciones tecnológicas LowUP “para 
reducir el CO2 en la atmósfera, el 
consumo de energía primaria la de-
pendencia europea a importar ener-
gía del extranjero”.

La robótica en los procesos
La robótica consigue hacer más efi -
cientes los procesos de demolición 
y desmantelamiento de infraestruc-
turas, de forma que estos trabajos 
pueden hacerse de forma selectiva 
y planifi cada para, posteriormente, 
favorecer la valorización de los resi-
duos. Para contribuir a estos objeti-
vos trabaja la Universidad Carlos III y 
por ello, Carlos Balaguer, catedrático 
de la Universidad Carlos III de Ma-
drid, ha participado con una charla 
en la que ha destacado algunos pro-
yectos en lo que se trabaja desde la 
institución: RoboSpect y Badger.

El principal objetivo de RoboSpe-
ces es proporcionar una alternativa 
automatizada, más rápida y fi able a 
la inspección manual de túneles. El 
proyecto se centra en el diseño e im-

plementación de un sistema robóti-
co con múltiples grados de libertad, 
compuesto por un vehículo, una grúa 
extensible y un brazo robótico de 
gran precisión. Su sistema de visión, 
además de detectar defectos en tú-
neles, cuenta con una herramienta 
con sensor de ultrasonidos para me-
dir el ancho y la profundidad de las 
grietas detectadas.

Por otra parte, Badger —roBot 
for Autonomous unDerGround tren-
chless opERations— es una nueva 
generación de robots subterráneos y 
autónomos, los cuales, mediante na-
vegación inteligente, pueden operar 
con efi cacia en entornos urbanos, 
donde las tuberías y el cableado 
pueden difi cultar en extremo esta la-
bor. Se trata de un sistema inteligen-
te para la excavación autónoma de 
túneles de pequeño diámetro y de 
alta pendiente en entornos urbanos.

Formación y desarrollo 
de competencias 
La transición hacia una industria de la 
construcción sostenible, competitiva 
y que responda a los retos medioam-
bientales requiere el desarrollo de 
un plan de formación que favorezca 
el desarrollo de competencias, así 
como de medidas de concienciación, 
dirigidas al tejido empresarial. En 
este sentido, La Confederación Na-

cional de la Construcción (CNC) tra-
baja para fomentar la economía circu-
lar en el ámbito de la empresa, como 
instrumento para la recuperación. 
Así lo expresado José Antonio Viejo, 
director de la Fundacion Laboral de 
la Construcción (FLC), quien ha reali-
zado una llamada de atención sobre 
las necesidades de una cualifi cación 
asociada a la transición ecológica y 
digital del sector. Para contribuir a 
esta realidad, el experto ha señalado 
que desde la entidad se están lanzan-
do, entre otros, “cursos MOOC gratui-
tos de corta duración (entre cuatro o 
diez horas), para toda persona que 
se quiera benefi ciar de estos cursos, 
con los que se ha conseguido subir 
mucho las cifras, así como jornadas 
de innovación presenciales donde se 
hacen demostraciones prácticas”. 

Respecto al Plan estatal de 
formación en digitalización y TIC 
(2019-2021), José Antonio Viejo, ha 
mostrado las diferentes especializa-
ciones formativas de interés para el 
sector, que viene ofreciendo la Fun-
dación con gran éxito, entre los que 
ha destacado el Curso Iniciación a 
la metodología BIM (403 alumnos), 
Competencias Digitales en construc-
ción (68 alumnos), o Interpretación y 
visualización de planos en modelos 
BIM para operarios e instaladores 
(49 alumnos). 

David Díez, consultor de Innovación Tecnológica de Itainnova; Carlos Bernad, 
Project Manager de Itainnova; Íñigo Vegas, responsable del Área de Negocio 

de Productos base Cemento de Tecnalia; Xavier Domingo, director de la 
Unidad Smart Management Systems (SMS) de Eurecat; Carlos Balaguer, ca-
tedrático de la Universidad Carlos III de Madrid; José Antonio Viejo, director 

de la Fundacion Laboral de la Construcción (FLC).
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“ Transición energética y cambio 
climático” fue el título del último 
de los cuatro bloques que for-

maron parte de Construyes! 2021. 
Begoña Leyva, responsable de Medio 
Ambiente y Comunicación de CNC, 
moderó la primera de las mesas re-
dondas de este bloque, dedicada a 
“La descarbonización de las obras de 
construcción”. La primera interven-
ción corrió a cargo de Luis Ángel Sa-
las, CEO de Loxamhune, quien expli-
có algunas de las aportaciones que 
puede hacer el sector del alquiler de 
maquinaria en el objetivo de avanzar 
hacia la neutralidad de emisiones.

“Tenemos que hacer una evange-
lización sobre la huella de carbono”, 
señalaba rotundo Salas al comienzo 
de su turno. “La huella de carbono 
es un indicador de un impacto sobre 
el planeta como consecuencia de 
nuestra actividad cotidiana. Cada 
litro de diésel que consumimos tie-
ne un impacto de 2,5 kg de CO2 en 
la huella de carbono. En el caso de 
gasolina, 2,2 kg. Debemos darnos 
cuenta de cómo impactan ciertas 
cosas en el medioambiente”.

Como señala el CEO de Loxamhu-
ne, en la huella de carbono de una 
organización infl uyen distintas emi-
siones, clasifi cadas según su alcan-
ce: Alcance 1, correspondiente a las 
emisiones directas; Alcance 2, las 
emisiones indirectas que consume 
directamente la compañía; y Alcance 
3, que son las emisiones indirectas 
correspondientes a terceros acto-
res. En el caso de Loxamhune, esta 
huella se calcula y cuenta con certifi -
cación de ello. Las medidas adopta-

das han permitido reducir en un 81% 
la huella de carbono procedente del 
consumo de combustible. Además, 
el 36% de las máquinas son eléc-
tricas, y la compañía cuenta con 
un plan a tres años para renovar el 
parque. El proceso de digitalización 
emprendido ha permitido reducir el 
consumo de papel, y actualmente 
valoriza el 80% de los residuos que 
produce. Por último, desde la com-
pañía se participa en proyectos de 
reforestación y planta hidroeléctrica 
para compensar la huella de carbo-
no resultante.

“Va a costar que esto llegue y de 
verdad terminemos todos concien-
ciados, porque muchas veces pen-
samos que no es económicamente 
benefi cioso para la empresa”, seña-
laba. Sin embargo, para Luis Ángel 
Salas esto no es cierto, ya que el 
cálculo de la huella de carbono con-
lleva una serie de benefi cios palpa-
bles. “Lo primero que nos parece a 
todos es que mejora la imagen, muy 
importante en este mundo de redes 
sociales. Lo segundo, es que in-
crementa la sostenibilidad, pero la 
sostenibilidad de nuestras propias 
máquinas, haciéndolas más renta-
bles. Además, contribuimos a lucha 
contra el cambio climático, minimi-
zamos costes ambientales, con lo 
que vale la pena invertir previamen-
te a fi n de ahorrarnos las compen-
saciones; ayuda a defi nir nuevos 
objetivos y metas empresariales y 
fortaleceremos las relaciones entre 
compañías y proveedores. Hay que 
hablar del proceso total, ahí no en-
tra solo lo que hacemos, sino tam-

bién los proveedores y los clientes. 
Y por supuesto, fomentamos una 
conciencia eco”.

Para Salas, el sector del alquiler, 
por la defi nición de su propia activi-
dad, contribuye a la economía circu-
lar: “Una máquina alquilada es usa-
da por miles de clientes a lo largo 
de su vida”.

La hoja de ruta de la industria 
cementera
La siguiente intervención estuvo 
centrada en la actividad de la in-
dustria cementera, en una ponencia 
ofrecida por César Bartolomé, direc-
tor del Área de Innovación de IECA, 
el Instituto Español del Cemento y 
sus Aplicaciones. En ella, habló de 
la hoja de ruta marcada por la in-
dustria cementera española para 
alcanzar la neutralidad climática en 
2050, aunque hizo extensible su 
ponencia al sector de los materia-
les de construcción, a los que, en 
su opinión, “se está demonizando 
en todo lo que tiene que ver con las 
emisiones”. Bartolomé señala que 
los materiales bio que está sustitu-
yendo a los materiales tradiciones 
de construcción “también tienen su 
impacto”, además de no ser capa-
ces de atender la demanda de cons-
trucción que existe actualmente.

La meta marcada por la Unión 
Europea en 2050 es alcanzar la 
neutralidad carbónica, con un objeti-
vo intermedio en 2030 para reducir 
aproximadamente un 40% las emi-
siones. Para César Bartolomé, hay 
que mirar más allá del proceso de 
producción: “Somos conscientes de 

La tecnología abre el futuro de 
la descarbonización

Construyes! 2021 puso el cierre a una edición donde la transición energética 

y la economía circular han sido los temas protagonistas de su programa. La 

descarbonización de las obras, el papel de las infraestructuras ante el cambio 

climático y el futuro de los combustibles ocuparon el debate en el último de los 

bloques de esta edición del congreso.

Texto: Lucas Manuel Varas Vilachán

Construyes! 2021
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El VOLVO A60H es el mejor dúmper articulado 
del mercado. Diseñado para operaciones de 
gran exigencia en entornos todoterreno. La 
larga vida útil, la calidad, la fiabilidad y la 
durabilidad de esta máquina le ofrecen todo 
lo que solo VOLVO CE puede darle, para un 
transporte más fácil y eficiente. El A60H es 
garantía de un trabajo bien hecho.



que los materiales de construcción 
tienen un ciclo de vida muy alto y 
nosotros acompañamos a esa in-
fraestructura o edifi cio a lo largo de 
toda su vida útil. Tenemos que ha-
cer el análisis en todo ese ciclo, no 
solo en la construcción”. El respon-
sable de IECA habla de la “estrate-
gia de las 5 cés”: clinker, cemento, 
hormigón (concrete), construcción 
y re(carbotacación) – absorción de 
parte de CO2 emitido en proceso de 
producción. Esta estrategia implica 
inversión y un esfuerzo en I+D+i 
“brutal”. “Estas tecnologías que 
son implementables y están muy 
avanzadas nos permitirá reducir las 
emisiones más de un 40% en el año 
2030. El mercado no conoce los es-
fuerzos que está haciendo la indus-
tria de los materiales por conseguir 
estos objetivos”, añade Bartolomé, 
quien defi ende que la industria de 
los materiales es consciente de 
la problemática que tiene y de su 
elevada huella. “Estamos trabajan-
do con una hoja de ruta, la que se 
nos ha marcado desde Bruselas. 
La mayor parte de los materiales 
de construcción estamos regula-
dos por el mercado de comercio de 
emisiones. No podemos correr más 
que el desarrollo tecnológico, tene-
mos una efi ciencia muy alto con las 
tecnologías actuales”.

El papel de las constructoras
María Jesús Serna, Quality, Environ-
mental & Energy Manager de VIAS, 
habló del papel de las constructo-
ras en la reducción del consumo 
de combustibles fósiles. De nuevo 
con los hitos marcados para 2030 
y 2050 como referencia, recalcó 
que “tenemos que ir hacia la elec-
trifi cación en todo el sector indus-
trial, minimizando la dependencia 
energética asociada a combusti-
bles fósiles”. Según el Informe de 

situación global 2020 de edifi cios 
y construcción, publicado por la 
Alianza Global para la Edifi cación y 
la Construcción, el 35% de la ener-
gía consumida a nivel global perte-
nece a los edifi cios durante toda 
su vida útil. De todo ese consumo, 
solo el 5% pertenece a la fase de 
construcción, aunque proporcional-
mente, las emisiones son mucho 
mayores que el relativo a la fase 
de uso. “Esto se debe a que duran-
te la fase de uso de un edifi cio se 
consume mucha más electricidad, 
que tiene menos emisiones, que 
durante la fase de ejecución, que 
se utilizan combustibles fósiles, 
cuya huella de carbono es mucho 
mayor”, explica Serna.

La responsable de VIAS defen-
dió la transformación digital como 

uno de los elementos que pueden 
ayudar a completar este proceso: 
“Planteamos instalar analizadores 
de redes para tener un conocimien-
to más detallado de cada uno de los 
equipos y líneas de alimentación y 
así ver cuánta energía consumen y 
en qué momento. No solo se trata 
de ver cuánta energía consumimos, 
sino que debemos parametrizarlo 

introduciendo indicadores de activi-
dad, estudiar variables como el tipo 
de obra y el consumo en las distin-
tas fases de la obra. En defi nitiva 
las empresas tenemos que conocer 
y parametrizar, cuantos más indica-
dores tenemos será mucho mejor 
para conseguir estos objetivos”. Un 
control operacional que, explica Ma-
ría Jesús Serna, sensibilice tanto 
al personal propio como a los cola-
boradores de las obras. Asimismo, 
destacó la importancia de que des-
de las empresas de construcción 
se aprovechen los avances tecno-
lógicos tanto de los fabricantes de 
materiales como de maquinaria.

La última acción encaminada 
a la descarbonización expuesta 
por Serna fue la economía circular. 
“Cualquier operación que hagamos 
de reutilización o valorización de 
residuos en la obra lógicamente va 
a reducir las emisiones de trans-
porte de ese residuo. Es importan-
te establecer una correcta planifi -
cación, en la que no se produzcan 
tiempos muertos para evitar consu-
mos innecesarios”.

Resiliencia frente al cambio 
climático: nuevos enfoques
La segunda de las mesas redondas de 
este bloque estuvo dedicada a la resi-
liencia de las infraestructuras ante el 
cambio climática. Moderada por María 
Moreno, directora Técnica y de Interna-
cional de SEOPAN, el coloquio contó 
con la participación de representantes 
de diferentes constructoras.
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“Debemos interiorizar que incluir materiales reci-
clados en la economía circular debe pasar de ser una 
opción a ser una obligación y un requisito imprescin-
dible del buen proyectista, del buen director de obra”
Javier Gambín, delegado para Andalucía de Tecopsa

Begoña Leyva, responsable de Medio Ambiente y Comunicación de CNC; Luis Án-
gel Salas, CEO de Loxamhune; César Bartolomé, director del Área de Innovación 
de IECA; y María Jesús Serna, Quality, Environmental & Energy Manager de VIAS.
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“Según la RAE, la resiliencia es 
la capacidad de adaptación de un 
ser vivo frente a un agente perturba-
dor o un estado o situación adver-
sos. Pero en su segunda acepción, 
habla de la capacidad de un mate-
rial, mecanismo o sistema para re-
cuperar su estado inicial cuando ha 
cesado la perturbación a la que ha-
bía estado sometido”, comenzaba la 
presentación de la mesa María Mo-
reno. “Vamos rezagados a la hora de 
proteger a la sociedad de los efectos 
del cambio climático, pero vamos a 
conocer qué herramientas tenemos 
y qué nos hace falta”.

Miguel Segarra, jefe del Departa-
mento de I+D+i, Dirección de Siste-
mas y Control de Proyectos de Dra-
gados, abrió el turno de esta mesa 
con una ponencia sobre las infraes-
tructuras críticas frente a los riesgos 
del cambio climático. Como expli-
caba Segarra, el cambio climático 
supone una amenaza de origen na-
tural, con potencial de causar daño 
a personas y propiedades, y que se 
convierte en desastre natural cuan-
do se hace realidad. “La incidencia 
de este tipo de desastres es gran-
de”, señala. “En 2020, hubo 161 de-
sastres naturales y 89 en América, 
con especial intensidad en cuanto a 
inundaciones y tormentas. Su impac-
to económico fue de 171.000 millo-
nes de euros”.

Frente a estos desastres, apare-
cen las infraestructuras críticas. “Se 
trata de aquellos activos o sistemas 
esenciales para el mantenimiento 
de las funciones de la sociedad tal 
y como las conocemos: agua, salud, 
transporte… Los factores de resi-
liencia son la robustez, redundancia 
y rapidez, entendida como la capa-
cidad de recuperarse de la disrup-
ción”. Como señala el responsable 
de Dragados, “la resiliencia no debe 
entenderse como un elemento aisla-
do, sino como la red de infraestruc-
turas y la interacción entre ellas”. 
No obstante, son construcciones 
diseñadas para periodos de tiempo 
muy largos: “Tenemos que diseñar 
hoy las infraestructuras que esta-
rán en funcionamiento dentro de 50 
años. Eso hace que las decisiones 

que tomemos ahora sean muy im-
portantes para el futuro”.

Lucía Monforte, responsable del 
departamento de Medio Ambiente y 
RSC de FCC Construcción, continuó 
con una intervención sobre la emer-
gencia de nuevos enfoques para 
la adaptación al cambio climático. 
“Desde que se fi rmó el protocolo 
de Kyoto han estado apareciendo 
numerosos acuerdos y directivas 
como el acuerdo de París, el Pac-
to Verde Europeo, la Ley Europea 
del Clima y más recientemente el 
PNIEC (Plan Nacional Integrado de 
Energía y Clima) o la Ley de Cambio 
climático”, comenzaba.

La edifi cación es uno de los 
sectores donde las diferentes es-
trategias de reducción de emisiones 
tienen puesto el foco. “La fase de 
construcción no genera una eleva-
da cantidad de emisiones, pero los 
productos que consumimos sí van a 
producir muchas a lo largo de su ci-
clo de vida”. Para Monforte, la clave 
está en trabajar en la mitigación de 
estas emisiones. Para ello, son fun-
damentales conceptos como “medi-
ción, control, reducción de gases de 
efecto invernadero, conseguir mate-
riales más fáciles de reciclar, nuevos 
criterios constructivos, reducción 
de residuos generados y reincorpo-
rarlos al ciclo productivo, rehabilita-
ción de edifi cios (hay que rehabilitar 
75% edifi cios actuales) investiga-
ción asfaltos que capten los gases, 
arquitectura vegetal (proyectos de 
edifi cios sumideros de energía), au-
togeneración de energía…”.

Las infraestructuras deben 
servir de defensa para la socie-
dad contra los efectos del cambio 
climático. Algunas actuaciones 
permiten adaptar las obras a los 
distintos riesgos, como el refuerzo 
de elementos de drenaje frente a 
tormentas, emplear en la construc-
ción materiales que toleren mejor 
los cambios de temperatura o re-
sistentes al fuego, por ejemplo.

“Debemos convertir este reto en 
oportunidad”, explica Lucía Monfor-
te. “Esto implica no solo construir 
los edifi cios en base a estos crite-
rios sino adaptar las que ya existen. 

Como consecuencia de los riesgos 
del cambio climático necesitamos 
soluciones constructivas. En FCC 
investigamos sobre nuevos materia-
les constructivos. Hay que alargar la 
vida de estos materiales, y eso lo 
vamos a conseguir con innovación. 
Hay que apostar con un modelo de 
economía circular”.

Europa y el futuro resiliente de 
sus infraestructuras fue el tema 
abordado por Francisco Javier Royo, 
jefe del Área de Proyectos de I+D de 
Ferrovial Construcción. “Tenemos 
un envejecimiento muy claro de to-
das las infraestructuras. En España 
el 30% de ellas tienen más de 20 
años”, señalaba en su intervención. 
Como consecuencia, los efectos del 
cambio climático se están notando 
cada vez más. “Tenemos nuevas 
necesidades, que no eran las que 
había cuando se diseñaron estas 
infraestructuras: más tráfi co, nuevos 
tipos de vehículos… Tenemos que 
adaptarlas y prepararnos para ello”.

Desde Europa se están poniendo 
en marcha algunos proyectos para 
mejorar la resiliencia de las infraes-
tructuras ya existentes como en 
preparar las nuevas construcciones 
del futuro. La inversión europea en 
resiliencia es de 7.600 millones de 
euros en infraestructuras de trans-
porte dentro del programa Horizonte 
2020, lo que supone un 9,5% del 
presupuesto global; 1.850 millones 
en movilidad para el crecimiento, el 
24,3% del presupuesto global de 
Transporte; y 28 millones de euros 
destinados a resiliencia en infraes-
tructuras, el 1,5% del presupuesto 
global de Movilidad. Una inversión 
pública en programas de resiliencia 
que, para Royo, debe tener continui-
dad, al tiempo que se facilita la in-
troducción de nuevas herramientas 
y se revisan las guías las normas de 
operación y mantenimiento.

Los fondos europeos para la re-
cuperación son una gran oportuni-
dad para lograr este objetivo: “Son 
una herramienta fundamental para 
avanzar en la resiliencia de la cons-
trucción y las infraestructuras. Se 
trata de proyectos que al fi nal tie-
nen mucha visibilidad, nos permi-
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ten trasladar de forma directa las 
necesidades que tenemos como 
sector a Europa”.

Javier Gambín, delegado para An-
dalucía de Tecopsa, cerró esta mesa 
señalando la importancia de invertir 
en infraestructuras como una forma 

de impulsar la economía general y la 
economía verde. Para Gambín, “de-
bemos interiorizar que incluir mate-
riales reciclados en la economía cir-
cular debe pasar de ser una opción 
a ser una obligación y un requisito 
imprescindible del buen proyectista, 
del buen director de obra”.

En cuanto a la resiliencia de las 
infraestructuras, el responsable de 
Tecopsa alerta de que “el cambio 
climático nos va a traer un aumento 
de fenómenos extremos, de su pro-
babilidad y de su virulencia”.

Preguntado por la sensibilidad de 
la administración frente a estas cues-
tiones, explicaba que es dispar entre 
unas y otras: “Hay administraciones 
que tienen verdadera vocación lide-
razgo y otras que probablemente por 
escasez de medios no pueden ejer-
cerlo. Otras, desgraciadamente, es-
tán abrasadas por otros problemas y 
no pueden prestar esa atención”. No 
obstante, puso como ejemplo la inicia-
tiva de la Junta de Andalucía en mate-
ria de carreteras con materiales sos-
tenibles, automatizados e inteligentes 
(MASAI) y la inclusión en sus pliegos 

de tecnologías de reciclado y de bajas 
emisiones. Sin embargo, los ponentes 
de esta mesa coincidieron en señalar 
que el precio en la contratación públi-
ca sigue siendo una “limitación” que 
“marca con demasiada proporción el 
resultado de la licitación”. 

Electrifi cación vs. hidrógeno
La última mesa redonda de esta 
edición de Construyes! puso el 
foco en el futuro de los combusti-
bles, enfocado en las dos grandes 
tecnologías que prometen ser el 
futuro de la movilidad: la electrifi -
cación y el hidrógeno.

Sergio Serrano, director técnico 
de Anmopyc, moderó esta mesa en 
la que los ponentes expusieron sus 
experiencias y perspectivas respec-
to a ambas tecnologías. Es el caso 
de Iosu Cendoya, responsable de 
Desarrollo de Negocio de la Unidad 
de Sistemas de Almacenamiento de 
Cidetec Energy Store. Para Cendo-
ya, ambas tecnologías son comple-
mentarias, permitiendo cada una de 
ellas trabajar de manera óptima en 
diferentes tipos de aplicaciones.

Las baterías y su autonomía 
son el gran reto tecnológico al que 
se enfrenta la electrifi cación en la 
actualidad. “Debemos electrifi car 
todo lo que se pueda electrifi car. 
En el transporte podremos reducir 
un 16% las emisiones y en el caso 
de la generación de energía hasta 

un 23%. Pero si vamos a electrifi -
car todo lo electrifi cable, esto va 
a suponer una gran demanda de 
baterías; desde 2018 la demanda 
se ha multiplicado por 14. Asia y 
China son las grandes dominadora, 
y lo seguirán siendo en el futuro”, 
explica Cendoya. “Esto deberíamos 
verlo como una oportunidad. Para 
ser protagonistas en ese merca-
do global, debemos entender el 
producto de la batería de manera 
global. Eso signifi ca que la batería 
va a entrar en juego y debe ser uti-
lizada en diferentes ámbitos y de 
manera circular. Esto enlaza con to-
dos los indicadores que soportan 
las economías circulares”.

Para cumplir con estos requisi-
tos de la economía circular, la reuti-
lización de las baterías debería ser 
un estándar en el futuro. “El reci-
clado debería ir perdiendo protago-
nismo para que la reutilización se 
vaya fomentando y optimizando. El 
diseño de la batería no debería ser 
para un vehículo, debe ser pensada 
desde el desarrollo del elemento 
más básico para que su viabilidad 
en diferentes usos sea una reali-
dad”. Iosu Cendoya también hizo 
mención a las pilas de hidrógeno, 
una tecnología en la que Cidetec lle-
va trabajando desde hace 10 años 
y que tendrá su papel en el futuro 
de determinadas aplicaciones, es-
pecialmente en vehículos pesados. 
“Las baterías pueden ser más ade-
cuadas para motocicletas, coches, 
autobuses, y la pila de hidrógeno 
parece tener más sentido en carga 
pesada”, concluyó.

El hidrógeno, una tecnología 
con un gran potencial
Fernando Palacín, director gerente 
de la Fundación Hidrógeno Aragón 
hizo un análisis más detallado de 
las posibilidades de una tecnología 
que “aunque en España parezca 
que lo hemos descubierto hace 
un año y medio, en el mundo se 
demandan más de 70 millones de 
toneladas al año”.

“El gran hándicap que tiene es 
que aunque el hidrógeno es el ele-
mento más abundante del universo, 

María Moreno, directora Técnica y de Internacional de SEOPAN; Lucía 
Monforte, responsable del departamento de Medio Ambiente y RSC de FCC 
Construcción; Miguel Segarra, jefe del Departamento de I+D+i, Dirección de 

Sistemas y Control de Proyectos de Dragados; Francisco Javier Royo, jefe del 
Área de Proyectos de I+D de Ferrovial Construcción; y Javier Gambín, delega-

do para Andalucía de Tecopsa.
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nunca está solo. Por cada kg de hidró-
geno que producimos emitimos 10 
de CO2 a la atmósfera. Para alcanzar 
el ciclo cero emisiones se está usan-
do el proceso de hidrólisis”.

En cuanto a las aplicaciones, el 
responsable de la Fundación Hidró-
geno Aragón señala que diversos 
sectores de movilidad están pen-
sando en descarbonizarse a través 
del hidrógeno. “Tenemos trenes de 
hidrógeno circulando por Europa y 
puede ser una alternativa importan-
te para aquellas líneas que no están 
electrifi cadas”. El hidrógeno tam-
bién ofrecerá aplicaciones para el 
sector de maquinaria. Palacín tam-
bién señaló algunas aplicaciones 
para el sector de maquinaria, con 
algunos ejemplos como el prototipo 
de excavadora de 20 toneladas de-
sarrollado por JCB, los desarrollos 
de Doosan dentro de su portfolio o 
los dúmpers para minería de Engie, 
vehículos que van a consumir una 
tonelada de hidrógeno al día. 

Una carrera “desigual”
Precisamente JCB, de la mano de 
su Business Development Manager, 
Ignacio Lanzadera, cerró esta mesa 
con una intervención crítica con el 
modo en que desde la administra-
ción se está afrontando esta carre-
ra hacia la electrifi cación: “Si habla-
mos de una carrerea hacia las cero 
emisiones, es una carrera trucada. 
No hay igualdad de condiciones”.

En su intervención dio algunos 
detalles adicionales sobre el desa-
rrollo de la excavadora menciona-
da por Fernando Palacín. Se trata 
de un vehículo experimental de 22 
toneladas destinado a minería, con 
una adaptación del motor Diesel-
max 448 de un modelo anterior. 
La versión con pila de combustible 
elevaba mucho los costes, por lo 
que este modelo lanzado reciente-
mente además de reducir al 98% 
las emisiones de NOx y al 100% de 
CO2, resulta económicamente más 
viable para el futuro.

El fabricante de maquinaria britá-
nico cuenta con un programa corpo-
rativo, Road to ZERO2, con medidas 
a corto, medio y largo plazo: “Espe-

ramos este 2021 un reducción del 
2% de las emisiones de CO2 en ac-
tividades productivas, una reducción 
del 20% de los residuos de envases, 
cero plásticos de un solo uso y una 
reducción global del 4,6% del carbo-
no”. A medio y largo plazo, los ob-
jetivos pasan por una reducción del 
50% en las emisiones para 2030 y 
alcanzar unas emisiones netas cero 
para 2050. Además, JCB ha sido 
invitado como asesor técnico a la 
Conferencia de las Partes de la Con-
vención Marco de Naciones Unidas 
sobre cambio climático (COP26), 
que se celebrará en Glasgow del 1 
al 12 de noviembre de este año.

Sin embargo, para Lanzadera el 
marco normativo no fomenta el em-
pleo de energías limpias en las obras: 
“Llevamos más de 20 años con el 
compromiso de reducir emisiones. No 
somos conscientes del esfuerzo en 
costes que la normativa nos ha obli-
gado para producir motores de com-
bustión más limpios. Estos motores 

conviven con motores del año 2000 
y anterior que contaminan 46 veces 
más. Pero el marco normativo no fa-
vorece el uso de uno u otro, en las lici-
taciones no se especifi ca esto. Si van 
a convivir con equipos históricos que 
no se limita su uso tendrán una difícil 
comercialización y puesta en marcha”. 
Además, recordó que aunque la ener-
gía es limpia, el reciclado real de las 
baterías es del 5% en la actualidad. 
“¿De qué vale usar equipos eléctricos 
si la energía eléctrica no se produce 
de forma limpia?”, se preguntaba.

En cuanto al futuro de estas tec-
nologías, Lanzadera prevé que has-
ta 2035 convivan equipos diésel y 
eléctricos. “A partir de ahí se que-
darán los equipos eléctricos y los 
desarrollos de hidrógeno. Hemos 
trazado una frontera sobre el sector 
pesado en torno a las 15-20 tone-
ladas, a partir de las que el coste 
de fabricar baterías eléctricas sería 
tan elevado que deberíamos pasar 
a equipos de hidrógeno”. 

Sergio Serrano, director técnico de Anmopyc; Iosu Cendoya, responsable de 
Desarrollo de Negocio de la Unidad de Sistemas de Almacenamiento de Cide-
tec Energy Store; Fernando Palacín, director gerente de la Fundación Hidróge-

no Aragón; e Ignacio Lanzadera, Business Development Manager de JCB. 

“A partir de 2035 convivirán los equipos eléctricos 
y los desarrollos de hidrógeno. Hemos trazado una 
frontera sobre el sector pesado en torno a las 15-20 

toneladas, a partir de las que el coste de fabricar bate-
rías eléctricas sería tan elevado que deberíamos pasar 

a equipos de hidrógeno”
Ignacio Lanzadera, Business Development 

Manager de JCB
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Este último tramo acondicionado se localiza entre el 
límite de la provincia de Castellón y la intersección 
con la carretera provincial a Ráfales, lo que supone 

un tramo de obra de 14 km, salvando con dos túneles y 
dos viaductos las dificultades orográficas que la actual 
carretera presenta. Discurre por los términos municipa-
les de Torre de Arcas, Monroyo, La Cerollera y Ráfales.

La obra promovida por el Ministerio de Fomento se 
adjudica a la empresa constructora Rover Alcisa, S.A.

La complejidad de la obra radica en la orografía del 
terreno, la situación geográfica, la heterogeneidad de los 
materiales a excavar y, sobre todo, que la obra tiene que 

convivir con la actual carretera en servicio, no pudiéndo-
se cortar ni desviar, dado que se trata de una infraestruc-
tura clave para vida de la comarca.

El 75% del nuevo trazado discurre próximo a la actual ca-
rretera o se ve afectado por esta, y el 80% de los materiales a 
excavar no son excavables por medios mecánicos, por lo que 
se hace imprescindible la técnica de perforación y voladura, 
y el uso de explosivos para la excavación de los desmontes.

La sociedad Rover Alcisa confío la subcontratación 
de todos los trabajos de perforación y voladura, así como 
la ejecución de los dos túneles que tiene el nuevo traza-
do, a la empresa Lurpelan Tunnelling, S.A., sociedad re-
ferente en la ejecución de trabajos con explosivos tanto 
a cielo abierto como subterráneos.

Lurpelan se apoyó para la tramitación de los permisos 
y direcciones facultativas, en la sociedad, ATM, S.L., Asis-
tencia Técnica Minera, ingeniería afincada en la comarca 
y conocedora del proyecto de anteriores adjudicaciones.

Lo presente documento recoge la convivencia de los 
trabajos con explosivos y el servicio de la carretera, don-
de a diario y sobre todo en periodo estival recoge una 
gran afluencia de tráfico.

Geología y geotecnia de la zona de obra
La zona de estudio se sitúa geográficamente entre el 
Maestrazgo Septentrional y la zona Meridional del Bajo 
Aragón. Geológicamente corresponde al entronque de la 
Cadena Celtibérica Oriental y la Cadena Catalana.

El trazado, presenta diferentes paquetes geotécnicos. 
Paquetes de dolomías, calizas dolomitizadas y esca-

sos niveles de margas intercaladas azoicas, de colores 
muy variables, con predominio del rojo en los paquetes 
de dolomía masiva a gris azulado en calizas normalmen-
te dolomitizadas y con escasos restos fósiles.

Paquetes de argilitas rojas con niveles de areniscas 
intercaladas, coronando con un paquete de areniscas y 
conglomerados de cemento calcáreo con estratificación 
cruzada y peleocuaces. Petrográficamente son micritas y 
biomicritas altamente recristalizadas y dolomitizadas.

Con este estudio se determinó las características 

Trabajos con 
explosivos en la mejora 

de infraestructuras

A Fondo
  Trabajos con explosivos

El último tramo de la carretera N-232 dentro de la provincia de Teruel 
pendiente de rehabilitación y después de más de 25 años de demora, se 

abrió al tráfico en el mes de marzo del año 2019.
La comarca del Matarraña celebra la puesta en servicio de esta 
infraestructura que conlleva su desarrollo turístico y económico 

acercando el Este de Aragón con el Norte de la Comunidad Valenciana.

    Situación Obra                                                                                   

Variante Nuevo Trazado
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del macizo rocoso tipo, macizo que condiciona las vo-
laduras tipo a realizar en la obra, y que en el siguiente 
cuadro se presentan.

Ejecución de las voladuras
Todos los trabajos que realiza Lurpelan, se fundamen-
tan en garantizar la calidad de los resultados y segu-
ridad en la ejecución de los trabajos de perforación, 
carga y manipulación del explosivo y en el disparo de 
las voladuras.

Tanto el propietario de la obra como el contratista 
adaptaron las medidas y protocolos de seguridad nece-
sarios, adaptando Lurpelan sus prescripciones internas 
de seguridad a estos protocolos de corte y disparo para 
cada voladura. Por otra parte Lurpelan se responsabiliza 
del correcto diseño de las voladuras en cada desmonte, 
adaptando los parámetros de las mismas a la presencia 
de servicios próximos, primero, para maximizar la ener-
gía del explosivo y traducirla en un troceo de la roca en 
los tamaños que demanda el cliente, y segundo para evi-
tar pérdidas de energía que se traduzcan el vibraciones 

y/o proyecciones que afecten las viviendas próximas al 
pueblo de Monroyo, la carretera N-232 que se encuentra 
en servicio y los tendidos eléctricos y telefónicos.

Los estudios teóricos realizados a priori, determinan que 
las voladuras tipo proyectadas no tienen afección a las es-
tructuras antes mencionadas, siempre que se mantengan los 
parámetros invariables. Los resultados obtenidos a posteriori 
determinaron la idoneidad de los parámetros utilizados.

En esto radica la dificultad de estos trabajos, la teoría 
sustenta cualquier estudio, pero en los trabajos con ex-
plosivos intervienen demasiados factores externos, que 
se no sustentan en base empírica, y solo la experiencia 
de técnicos con alta cualificación y experiencia profesio-
nal, hace que se modifiquen ciertos parámetros alejados 
de la teoría y se consigan mejores resultados que los 
fundamentados en cálculos estadísticos.

Para Lurpelan no existen dos voladuras iguales, por tanto, 
cada voladura se estudia y se proyecta en detalle, estando los 
técnicos diariamente a pie de tajo para conocer todos los datos 
que la perforación nos aporta y nos trasmiten los perforistas.

Además de esto, Lurpelan dispone y aporta a la obra 
equipos de medición de vibraciones y onda aérea, que 
determinan que se cumple la normativa legal vigente.

A lo largo de los 14 km del nuevo trazado, se realiza-
ron en 20 zonas de desmonte, 127 voladuras que arran-
caron un total aproximado de 900.000 metros cúbicos 
de roca. Roca utilizada para terraplenar, en un 75% del 
total y el resto se destinó a la molienda en plantas móvi-
les para su posterior utilización en las capas de firmes.

El cuadro adjunto se sitúan las voladuras realizadas en 
cada desmonte, con los puntos kilométricos de proyecto.

Características macizo rocoso tipo

Resistencia a la  

compresión simple (MPa)
120

Resistencia a la  

tracción (MPa)
11

Ángulo de fricción  

básico (grados)
38º

Densidad (gr/cm3) 2,2 / 2,5

Módulo de  

elasticidad (Kg/cm2)
5,1 (x105)

Coeficiente de poisson 0,09

Velocidad de las 

ondas P (m/s)
3.000 / 4.000

Cohesión (Kg/cm3) 600

Calizas dolomíticas                                                                                            

Voladura Perforada                                                                                          

Voladura Disparada
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A Fondo Trabajos con explosivos

Según se desprende de los parámetros utilizados y 
para obtener los resultados deseados por el cliente, es 
emplean un total de 433.000 kg de explosivo. En ningu-
na de las previsiones iniciales de obra, se contemplaba 

la necesidad de este alto consumo, por lo que hubo de 
ir solicitando hasta dos ampliaciones de plazo y de can-
tidades de explosivo, dado que los condicionantes de 
la obra y las previsiones de volúmenes de roca fueron 
ampliamente superadas.

La gráfica que se muestra a continuación, nos mues-
tra la evolución del consumo de explosivo, en función 
del volumen mensual que los equipos de movimiento de 
tierras y la propia evolución de la obra demandan.

Las voladuras realizadas se diferencian unas de otras en 
función de las siguientes premisas, que hacen que se ten-
gan que calcular distintos parámetros por cada voladura tipo.

Se definen tres voladuras tipo que se utilizan indistin-
tamente según las siguientes premisas:

1. Presencia de servicios afectados próximos. (vivien-
das, carretera, líneas eléctricas,…)
2. Cotas de excavación.
3. Afección a la carretera N-232 en servicio durante 
las obras.
En varios desmontes, el nuevo trazado y el antiguo, 

estaban separados por unos pocos metros. Por tanto, en 
todos ellos y con anterioridad a las voladuras de destro-
za o de producción se realizaron voladuras de Precorte.

En estos desmontes para salvaguardar el actual 
trazado en uso, se realizaron voladuras de Precorte, 
además de esto, con estas voladuras se conseguía es-
tabilizar el talud resultante y cortar la continuidad del 
macizo rocoso entre ambos trazados, con esta técnica 
conseguimos que las posteriores voladuras de destroza 
no afectarán más allá del talud precortado.

Desmonte
Punto  

kilométrico
Nº Voladuras

Camino C01 0+150 a 0+310
1

Desmonte San Bernardo Norte 0+500 a 0+850
3

Desmonte San Bernardo Sur 1+050 a 1+800
14

Desmonte Torre de Arcas 2+100 a 2+380
15

Camino C09 2+900 a 3+200
3

Desmonte MS01 3+400 a 3+650
1

Desmonte Paso de Fauna 4+100 a 4+680
9

Camino C15 4+900 a 5+150
2

Desmonte MS Desmonte MS02 5+250 a 5+700
3

Desmonte MS03 6+000 a 6+175
1

l
Boquilla Norte Túnel Monroyo 6+750 a 6+900

2

o
Boquilla Norte  

Túnel Consolación
8+000 a 8+700

6

Camino C23 9+000 a 9+320
3

Desmonte MS04 9+500 a 9+810
2

Camino C26 9+600 a 9+900
1

Camino C31-C37
10+200 a 

10+950

19

Camino C29
11+100 a 

11+770

6

Desmonte Labotera
12+000 a 

12+610

26

Camino C33
13+100 a 

13+250

5

Desmonte Rafales
13+600 a 

13+900

5

Talud Precortado
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Las voladuras de producción o destroza, se realiza-
ron teniendo en cuenta las premisas anteriores, para 
ello se definieron tres voladuras tipo. El criterio de uti-
lización de unas u otras voladuras tipo, se justificaba 
según el criterio de los técnicos de Lurpelan, de los 
técnicos de la contrata Rover Alcisa y de los técnicos 

de la dirección de obra para cumplir con el protocolo de 
avisos y cortes puntuales de la carretera en el momen-
to del disparo.

Las voladuras tipo propuestas para su aprobación 
por la autoridad minera competente y ejecutadas en la 
obra son las siguientes:

Parámetros Voladura tipo 1 Voladura tipo 2 Voladura
 
tipo 3

Perforación

Altura banco 5 m 10 m 15 m

Diámetro perforación 89 mm 89 mm 89 mm

Inclinación 2º 6º 8º

Piedra 2,5 m 3,0 m 3,5 m

Espaciamiento 2,5 m 3,5 m 4,0 m

Longitud perforación 5
,
5 m 10,5 m 16 m

Sobreperforación 0,5 m 0,5 m 1 m

Longitud retacado 1,8 m 1,8 m 1,8 m

Explosivo

Long. carga fondo 0,5 m 1 m 1 m

Carga fondo 2,5 kg 5 kg 5 kg

Long. carga columna 3,2 m 7,2 m 12,2 m

Carga columna 16 kg 36 kg 61 kg

Carga total 18,5 kg 41 kg 66 kg

Voladura de Destroza
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Dadas las tres premisas que influyen en la decisión 
de la voladura tipo a escoger, predominan las voladuras 
ejecutadas del tipo 1, dado que los desmontes a excavar 
con explosivos están muy próximos, incluso pegados a la 

N-232, próximos al pueblo de Monroyo y muy próximos a 
tendidos eléctricos y tendidos telefónicos.

En el gráfico adjunto se exponen del total de 127 
voladuras disparadas, las que corresponden a cada tipo.

Voladura

Numero barrenos 350 120 80

Numero de filas 7 6 5

Barrenos por fila 50 20 16

Total, carga fondo 750 kg 600 kg
400 kg

Total, carga columna 4.800 kg 4.320 kg 4.880 kg

Total, carga 5.550 kg 4.920 kg 5.280 kg

Consumo especifico 0,592 gr/m3 0,390 gr/m3 0,320 gr/m3

Carga operante 18,5 kg 41 kg 66 kg

Total, metros perf. 1.650 m 1.260 m 1.240 m

Volumen arrancado 9.375 m3 12.600 m3 16.800 m3

Perf. Especifica 0,2 m/m3 0,1 m/m3 0,07 m/m3

Relación M3/MLP 5,68 10 13,55 

A Fondo Trabajos con explosivos
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Voladura Destroza Tipo 1.
Conocidos los motivos por los que el 72% de las vola-
duras realizadas en la obra son de este tipo, pasamos 
a explicar cómo ejecutarlas, porque, aunque no lo parez-
can, son las de ejecución más difícil, y donde es más 
complicado conseguir los mejores resultados.

Este tipo de voladura tiene los siguientes puntos 
en contra:

Al ser de un número tan grande de barrenos, se 
encuentran confi nadas

Solo las primeras fi las de barrenos, tiene una bue-
na salida

Por tanto, el desplazamiento que toda voladura 
necesita para obtener buena granulometría, solo se 
consigue en las primeras fi las

Para compensar estos contras, se debe aumentar 
el consumo específi co

Para ello se aumentan los metros lineales de per-
foración, y se obtiene una pobre relación de m3/ml

Son voladuras con mayor tendencia a obtener bo-
los superfi ciales, dado que el porcentaje de metros 
lineales con explosivo y sin explosivo (retacado), au-
menta hasta un 35%

Los registros de vibraciones son más altos, en este 
tipo de voladuras, dado su confi namiento, esto hace 
que la energía que no se emplea en desplazar, se 
traduzca en vibrar

Se necesita un mayor equipo de artilleros para 
cargar la voladura y cumplir con los tiempos que la 
obra requiere

El volumen arrancado es menor, por tanto, se nece-
sitan doblar equipos de perforación, para mantener 
las producciones que el cliente demanda

Todos estos contras se minimizan, con una disposi-
ción de barrenos en cuele y una secuencia de iniciación 
en espina, que hace que, al no tener buena salida hacia 
el frente, nos fabriquemos una salida hacia arriba, y así 
conseguir un esponjamiento vertical simétrico en toda la 
longitud de la voladura.

Por todo ello, Lurpelan dispuso en obra los siguien-
tes medios técnicos y humanos, que a continuación 
se detallan:

Tres carros hidráulicos Atlas Copco 660 IV, dos de 
ellos al 100% de rendimiento y el tercero a un 60%

Dos técnicos de minas, con experiencia de más de 
15 años en este tipo de trabajos

Tres ofi ciales de primera, perforistas
Tres artilleros con carné en vigor

Con estos medios, Lurpelan fue capaz de abastecer 
a dos equipos de movimiento de tierras, formados cada 
equipo por:

1 retroexcavadora de 70 toneladas
4 extraviales de 40 toneladas

Que demandaban una producción diaria de 4.000 m3.

Selección del explosivo
Estos resultados obtenidos son la combinación perfecta 
entre los parámetros de perforación seleccionados se-
gún los criterios preestablecidos y la selección correcta 
del explosivo.

La granulometría demandada por el cliente, así 
como el tipo de roca presente y el confi namiento de las 
voladuras hacen que los técnicos de Lurpelan se decan-
ten por un explosivo tipo Anfo, del fabricante EPC-Silex, 
suministrando a la obra desde su polvorín en Alesanco 
(La Rioja).

Este tipo de explosivo genera muchos gases, necesa-
rios para obtener un elevado desplazamiento, a riesgo de 
perder el poder rompedor que otros tipos de explosivo, 
como pueden las Dinamitas o las Emulsiones, tienen.

Conclusiones
Todos los trabajos con explosivos generan a priori una 
desconfi anza por el que los desconoce, pero hoy en día, 
la seguridad que implica su uso, está más que contras-
tada. Es por ello que se hacen trabajos de perforación y 
voladura en entornos urbanos y próximos a estructuras, 
que sin el explosivo serían inviables en plazo y en costes.

A Fondo Trabajos con explosivos
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Los técnicos de Lurpelan estudian y proyectan cada 
trabajo cada día, in situ, a pie de obra, adaptando los 
parámetros teóricos y convirtiéndolos en prácticos, 
para salvar las irregularidades del terreno, del entorno 
y los condicionantes que surgen, al tratarse ésta, de 
una obra viva.

Lurpelan se ha especializado en estos trabajos, 
dado que se ha dotado de medios 
técnicos y humanos de alta calidad. 
Nuestros clientes apuestan por noso-
tros por nuestra calidad, profesionali-
dad, seguridad y fi abilidad de los resul-
tados, y porque hacemos trabajos que 
otros descartan.

Realizar esta obra, supuso otro 
reto, tanto por los resultados obteni-
dos como por los plazos de ejecución, 
cumpliendo con las demandas del 
cliente y de la propiedad. Se consiguió 
una la colaboración humana del entor-
no, dado que Lurpelan, fue acogido y 
pasó a ser un miembro más de la co-
munidad del Matarrana. Para esta co-
marca, la importancia de la carretera y 

nuestra forma de trabajar, hizo que fuésemos acogidos 
desde el primer día.

Desde la primavera del año 2019, esta comarca disfruta 
de la nueva carretera y desde Lurpelan nos mostramos orgu-
llosos de haber colaborado en la construcción de la misma.

Las imágenes muestras el estado fi nal de la nueva 
infraestructura. 

>
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Grupos electrógenos: cómo dar 

un rendimiento óptimo en  

climas extremos

G enesal Energy aplica los úl-
timos avances para obtener 
los mejores resultados in-

cluso en las condiciones más duras 
y exigentes

Hay muchos factores externos 
ajenos a la ingeniería que condicio-
nan el funcionamiento de los grupos 
electrógenos y que obligan a dise-
ñarlos de forma especial. Cuando 
un equipo debe trabajar en zonas 
sísmicas o donde se producen vi-
braciones mecánicas importantes, 
en lugares con grandes índices de 
polución, humedad o salinidad o en 
sitios con mucho frío o donde el ca-
lor es sofocante 10 meses al año, 
es más que probable que un grupo 
electrógeno convencional no funcio-
ne o no rinda como debiera y esto 
no puede suceder nunca. Los grupos 
electrógenos tienen que estar dise-
ñados para garantizar el suministro 
de energía eléctrica de forma fiable 
y continua en cualquier situación por 
complicada que sea. También en los 
climas más extremos del planeta.

Las situaciones extremas pueden 
afectar a diferentes parámetros físi-
cos, mecánicos y eléctricos como la 
gestión térmica, la resistencia mecá-
nica, oxidación, tratamientos superfi-
ciales, combustible, lubricación, ais-
lamiento eléctrico, etc. Para diseñar 
correctamente un grupo electrógeno 
es necesario saber dónde va a ser 
instalado y en qué condiciones climá-
ticas, mecánicas y físicas va a tener 
que funcionar o ser almacenado. Es 
fundamental, por tanto, prever una 
serie de características, elementos y 
parámetros que hagan que el grupo 
electrógeno funcione a pleno rendi-
miento en toda situación. Analizar los 
condicionantes externos e identificar 
una a una las características del en-
torno en el que el grupo electrógeno 
desarrollará su trabajo es vital.

A mayor adversidad, más estrés
Las regiones con un clima extremo 
suelen ser zonas remotas y aisladas 
que por sus necesidades energéti-
cas o de otro tipo obligan a contar 
con un grupo electrógeno para man-
tener su operatividad. El aislamiento 
de estos lugares convierte en habi-
tual el no disponer de recursos ener-
géticos con facilidad. Así, muchas 
veces no existe una red eléctrica a 
la que conectarse o, si la hay, no es 
ni fiable ni estable. 

Por tanto, es muy necesario tener 
un suministro permanente o de emer-
gencia de energía eléctrica y es aquí 
donde entran en escena los grupos 
electrógenos. Debido a su robustez, 
fiabilidad y adaptabilidad, con una 
configuración y dimensionamiento 
adecuados, son equipos capaces de 
funcionar en situaciones extremas de 
forma segura. El uso de grupos en es-
tas situaciones hace que la mecánica 
y sistemas se vean sometidos a un 
mayor estrés. Debido a ello, uno de 
los puntos importantes, además de 
la adaptación a la situación y al uso, 
es un correcto plan de mantenimien-
to que en este tipo de casos es, aún 
si cabe, más importante.

¿Qué puede fallar?
Cada situación extrema tiene aso-

ciadas unas condiciones diferentes y 
de ellas se derivan una serie de con-
secuencias que afectan al diseño con 
el fin de que un grupo electrógeno 
funcione y lo haga de manera eficien-
te. Estas son algunas de ellas: 

Vibraciones, sísmico, choques. 
Cuando el grupo electrógeno debe 
trabajar en ambientes donde se pro-
ducen vibraciones o golpes mecáni-
cos es necesario que disponga de 
estructuras robustas y resistentes 
que aguanten bien esta situación 
de estrés. Se realizan cálculos es-

tructurales para garantizar que no 
se produzcan deformaciones plásti-
cas en los materiales. También hay 
que tener en cuenta que elementos 
como los silent-blocks no entren en 
resonancia en las frecuencias habi-
tuales de la vibración. Para ello, en 
Genesal Energy, experta en la fabri-
cación de grupos para trabajar en 
climas extremos, realizan un estudio 
particular de cada proyecto, calcu-
lando los elementos antivibratorios 
más adecuados.

Aire contaminado o con partícu-
las. En estos casos, lo más delica-
do son los elementos de ventilación 
y refrigeración por aire. Excepto que 
se trate de un local confinado con 
aire limpio, deberemos prever siste-
mas de filtrado de aire y cierres me-
diante envolvente del grupo electró-
geno que lo proteja de la suciedad. 
La acumulación de esta puede traer 
problemas térmicos y de rendimien-
to. Es posible equipar filtros de aire 
heavy duty en el motor, instalar al-
ternadores IP45, filtros antipolvo en 
la entrada de aire del grupo, rejillas 
motorizadas, etc.

Atmósferas corrosivas o de am-
biente salino. Es necesario usar una 
envolvente protectora para exponer 
lo menos posible el grupo electróge-
no. En este tipo de atmósferas, el 
mayor problema es la corrosión de 
elementos y superficies y esto obliga 
al uso de tratamientos especiales y 
pinturas adecuadas para la atmós-
fera en la que se va a encontrar el 
grupo: se aplica el tratamiento más 
idóneo según el ambiente de expo-
sición, siempre de acuerdo con la 
norma ISO12944-2:2018 Pinturas 
y barnices. Protección de estructu-
ras de acero frente a la corrosión 
mediante sistemas de pintura pro-
tectores. Además de ello, otro pun-
to importante es dar el tratamiento 

Empresas
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adecuado al alternador para evitar 
su rotura derivada del deterioro de 
los bobinados.

Climas desérticos o calurosos. 
El calor otro gran enemigo del gru-
po electrógeno. Hay que cuidar de 
forma especial la refrigeración de 
todas sus partes, sobre todo motor 
y generador, sin olvidar piezas como 
interruptor principal o las baterías. 
Para ello se ha de sobredimensionar 
el grupo electrógeno (tanto motor 
como alternador) siguiendo las ta-
blas de derating que proporcionan 
los fabricantes, y el radiador del 
motor de forma adecuada. Además, 
hay que tener en cuenta que el clima 
seco suele crear ambientes con pol-
vo y partículas en el aire. 

La pérdida de viscosidad de los 
aceites lubricantes que pueden per-
der efectividad o la evaporación o 
aumento de volumen/presión de los 
combustibles a estas temperaturas 
son otros detalles importantes. Se 
emplearán lubricantes adecuados a 
las condiciones ambientales.

Climas Árticos. En principio, son 
beneficiosos para la mejora de la re-
frigeración -sabiendo además que el 
propio grupo proporciona calor-, pero 
el problema se produce cuando el 
funcionamiento no es continuado y 
hay que arrancar en frío. En estas si-

tuaciones, lubricantes, combustible, 
incluso el electrolito de la batería, 
puede gelificar y hasta congelarse 
y, si esto ocurre, las consecuencias 
serían catastróficas. Por esta razón, 
un buen aislamiento térmico o sis-
temas de calefacción que no depen-
dan del propio grupo electrógeno 
son muy necesarios. 

Ambientes húmedos. Muy aso-
ciados al frío, en ocasiones, la hu-
medad hace que se creen conden-
saciones dentro de los equipos, 
algo muy perjudicial para muchas 
de las partes del grupo electróge-
no sobre todo para los elementos 
eléctricos y electrónicos. En estos 
casos son necesarios sistemas de 
calefactado para, por ejemplo, evi-
tar condensaciones.

Altitud. Cuando el grupo electróge-
no se instala a mayor altitud, la densi-
dad de aire baja y se reduce el nivel 
de oxígeno, que se empieza a notar de 
forma importante a partir de los 1000 
metros. La falta de oxígeno cambia las 
condiciones de combustión del motor, 
pero no es lo único que ocurre. La ba-
jada de densidad del aire hace que la 
refrigeración sea menos eficaz, se re-
duce el intercambio de aire. 

Por otra parte, también afecta a 
la rigidez y al aislamiento eléctrico de 
los circuitos, que habrá que reforzar. 

Para ello, al igual que en el caso de la 
temperatura, se ha de sobredimensio-
nar el grupo electrógeno (tanto motor 
como alternador) siguiendo las tablas 
de derating que proporcionan los fabri-
cantes. Como se puede ver en esta 
variedad de casos de ambientes ex-
tremos, el diseño de un grupo electró-
geno se convierte en algo complejo. 
Dependiendo de cada situación es ne-
cesario tomar una serie de medidas 
para poder adaptar el grupo electróge-
no a su lugar de funcionamiento.

Características de los grupos 
electrógenos en  
ambientes extremos
Cada grupo electrógeno se diseña 
con unas características ajustadas al 
ambiente o ambientes extremos en 
los que vayan a desarrollar su traba-
jo, aunque también tienen una serie 
de características comunes.

Normalmente en estos ambientes 
los grupos electrógenos deberán estar 
protegidos y sustentados por un cha-
sis y una envolvente que los proteja. 
La envolvente deberá tener caracterís-
ticas que se adapten a las necesida-
des especiales de su caso. Robustez, 
estanqueidad, tratamientos, nivel de 
aislamiento de la envolvente, entre 
otros factores, serán definidos en fun-
ción del lugar de empleo.

Grupos electrógenos Genesal Energy instalados en Cerro Dominador.
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En todos los casos, detalles como 
el combustible a utilizar, sistemas de 
refrigeración y de lubricación deberán 
ser estudiados y diseñados para un 
correcto funcionamiento del grupo 
electrógeno y para la obtención del 
máximo rendimiento en el lugar que 
le corresponda realizar su trabajo, no 
olvidemos que son, muchos de ellos, 
equipos de emergencia destinados a 
dar hasta el 110% de su potencia en 
muy poco tiempo desde el arranque, 
segundos hablamos.

Asimismo, el dimensionamiento 
del sistema de refrigeración o el sis-
tema de calefactado también debe-
rán de ser estudiados al detalle.

Por otro lado, dentro de los sis-
temas de los grupos electrógenos, 
el eléctrico tiene que ser de los 
más resistentes. Para conseguir-
lo, se seleccionan unos compo-
nentes u otros en función de las 
características ambientales a las 
que se somete, y las baterías son 
sin duda uno de los elementos 
más frágiles del grupo, por lo que 
su elección ha de ser muy cuidada 
de cara a la disponibilidad del gru-
po electrógeno y, por lo tanto, para 
su fiabilidad.

Genesal Energy: desde 
Atacama hasta Lituania
Todos los ambientes extremos obli-
gan al estudio y rediseño de muchas 
de las partes del equipo para adap-
tarlas a las necesidades de su con-
texto de trabajo y solo una adapta-
ción correcta hará que el equipo sea 
fiable, eficaz y eficiente.

En Genesal Energy saben muy 
bien hasta qué punto es importante 
estudiar el terreno antes de iniciar el 
proceso de fabricación de un grupo 
electrógeno destinado a trabajar en 
lugares inhóspitos. Sus equipos es-
tán preparados para funcionar de for-
ma óptima en la zona más calurosa 
del mundo o en la más gélida. 

Así, entre los proyectos realiza-
dos por la compañía para climas ex-
tremos destacan, entre otros, cinco 
grupos diseñados por sus ingenie-
ros para Cerro Dominador, el mayor 
complejo solar de Latinoamérica.

La instalación está situada en el 
desierto chileno -una de las zonas 
con más radiación solar del planeta- 
con grandes diferencias de tempera-
tura entre el día y la noche. 

Al tratarse de uno de los luga-
res más áridos del mundo, era ne-

cesario que los equipos se adap-
tasen a esas difíciles condiciones. 
Los cinco grupos electrógenos se 
diseñaron para trabajar en lo alto 
del desierto, asegurando en todo 
momento una correcta ventilación 
y una baja permeabilidad contra la 
arena y demás impurezas provoca-
das por el viento.

Frío gélido
Si el calor es un poderoso enemigo 
de los grupos electrógenos, el frío no 
lo es menos. Genesal Energy es un 
referente en los países escandina-
vos y en el norte de Europa gracias 
a su gama de grupos electrógenos 
para bajas temperaturas. Una sub-
estación ha sido uno de sus últimos 
proyectos. Está en Lituania, donde 
en invierno los termómetros no sue-
len superar los cero grados. 

Para esta subestación se fabri-
có un grupo electrógeno capaz de 
soportar la dureza del entorno sin 
perder ni un ápice de eficacia. 

En resumen, los ambientes extre-
mos exigen un desarrollo de ingenie-
ría muy complejo donde todos los es-
labones de la cadena son esenciales 
para ofrecer un producto diez. 

Grupo electrógeno Genesal Energy instalado en la subestación eléctrica.
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Los clientes, satisfechos con 

la grúa PK 48.002 TEC 7 de 

Palfinger

D esde que en 2019 el grupo 
Palfinger anunciara el lanza-
miento de al menos 10 nue-

vos modelos de su gama TEC (Tech-
nology), estas grúas no han dejado 
de tener una gran aceptación en el 
mercado español. Las grúas TEC 
de alta tecnología, ofrecen una gran 
selección de sistemas de confort y 
asistencia al operador. Añadiendo 
como diferencial el diseño de Per-
fil-P poligonal en sus prolongas, que 
aumenta significativamente el rendi-
miento mientras mantiene un bajo 
peso de la grúa. 

La innovadora construcción en 
acero, combinada con las caracte-
rísticas familiares de la Serie TEC, 
ayuda a que las aplicaciones sean 
notablemente más eficientes y pre-
cisas. Ya sea para manipular con-
tenedores, realizar tareas de man-
tenimiento en edificios o trabajos 
de ensamblaje, las nuevas grúas 
son muy versátiles en el montaje, 
es decir, pueden instalarse tanto 
en la parte trasera como delantera 
de los camiones.

Dentro de los modelos TEC lan-
zados recientemente la grúa PK 
48.002 TEC 7 y la PK 37.002 TEC 7 
son los dos modelos que más están 
demandando los clientes de PALFIN-
GER en España y se están convir-
tiendo en verdaderos Top-Ventas en 
sus respectivos segmentos de tone-
ladas metro. 

Máxima capacidad de elevación 
y alcance aún más largo
En estas nuevas grúas se puede elegir 
entre tres Jibs (PJ075, PJ090, PJ150). 
Esto significa que los sistemas DPS-P 
o DPS-C siempre están disponibles, lo 
que ayuda a utilizar la máxima potencia 
de elevación en modo jib. La PK 48.002 
TEC 7 E combinada con PJ150E y 
DPS-C, por ejemplo, puede levantar has-
ta 1.080 kilogramos a una altura de 18 
metros sobre un alcance de 17 metros 
mientras se coloca a 70 grados, un ren-
dimiento impresionante que es particu-
larmente útil para trabajos realizados a 
gran altura, como la instalación de ven-
tanas o con cestas de trabajo durante el 
mantenimiento del edificio.

“Nuestras PK 48.002 TEC 7 y PK 
45.002 TEC 5 trabajan de manera so-
bresaliente con o sin Fly-Jib. Una va-
riedad habitual es la PK 48.002 TEC 
7 E con PJ150 E, que combina seis 
extensiones en la grúa y otras seis 
extensiones en el Jib para ofrecer 
una enorme capacidad de elevación", 
dice Michael Völker, jefe de Gestión 
de Productos de Gúas de Palfinger.

En los últimos meses se han 
vendido en España cerca de 50 
grúas de la gama TEC, entre ellos 
la grúa PK 48.002 TEC 7 con 12 
ejemplares que próximamente serán 
entregadas, dos de ellas han sido re-
cientemente entregadas con éxito a 
clientes en Santander e Ibiza, siendo 
montadas por PALFINGER Centro de 
Montaje de Madrid (antiguo Elesa).

Experiencias de clientes: Grúas 
Pernía
Empresa de Santander con más de 
35 años de experiencia en el sector 
del alquiler de grúas móviles auto-
propulsadas, grúas sobre camión, 
plataformas aéreas y transportes 
especiales. Grúas Pernía, se carac-
teriza por su constante renovación 
de flota, buscando siempre la más 
alta tecnología en maquinaria pesa-
da. Por lo que actualmente, ha ad-
quirido la nueva grúa Palfinger PK 
48.002 TEC 7 para su flota con el 
fin de ofrecer servicios de alquiler 
integral.

La nueva grúa hidráulica PK 
48.002 TEC 7 F montada sobre ca-
mión MAN TGS 33 6x4, de Grúas 
Pernía está configurada especial-
mente con el Fly-Jib PJ090 C, otor-
gándole un alcance máximo de 
29,1mt y máxima carga extendida 
de 480 Kg. Además, esta configura-
ción incluye el sistema WEIGH que 
por cada ciclo puede levantar una 
segunda carga y sumarlas o restar-

Empresas
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las incluso, ayuda a documentar de 
forma automática las últimas 10 
operaciones de pesaje, además, se 
puede integrar con cualquier acce-
sorio como pinzas porta palés, gra-
pas, cucharas o pulpos.

Grupo Juan Bufí
Empresa familiar con más de 50 
años en el sector y pionera en trans-
porte y servicio de agua potable a 

domicilio en Ibiza. Tras una buena 
gestión de recursos y estrategias 
comerciales, han llegado a trans-
formarse en la sociedad de Trans-
portes y Excavaciones Bufí y Serra 
S.L., ampliando así su demanda de 
maquinaria industrial como excava-
doras y camiones, sin embargo, su 
transformación ha continuado para 
convertirse en el Grupo Juan Bufí 
dónde amplían su cartera de ser-
vicios introduciéndose en el sector 
de la construcción, restauración y 
edificación de viviendas privadas, 
entre otros.

La nueva grúa Palfinger PK 
48.002 TEC 7 G montada sobre 
camión VOLVO FMX 420 6x4, del 
Grupo Juan Bufí tiene un alcance 
máximo de 21,1mt y máxima car-
ga extendida de 1380Kg. La PK 
48.002 TEC 7, incluye los siste-
mas WEIGH, TOOL, FLEET incluso 
FLOW que le permite al operador 

ejecutar varios movimientos a la 
vez accionando simultáneamente 
las palancas del mando PALcom 
7. FLOW otorga un suministro de 
aceite que se dirige a una función 
específica de la grúa que el opera-
dor desee. 

Esta configuración cuenta con 
carrocería basculante, realizada es-
pecialmente por nuestro Taller aso-
ciado Palworkshop. 
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Allison Transmission lanza una 

campaña especial de ampliación 

de garantía para vehículos 

de construcción

A llison Transmission ha lanza-
do una promoción dirigida a 
la industria de la construc-

ción. A partir de enero de 2021, los 
vehículos de construcción encarga-
dos y entregados entre el 1 de enero 
y el 31 de diciembre de 2021 equi-
pados con cajas Allison de la Serie 
4000 disfrutarán de una cobertura 
de cinco años. De esta forma, la 
garantía estándar se amplía tres 
años sin coste adicional. Esta oferta 
se lanza en Europa, Oriente Medio 
y África (EMEA) y es válida para ve-
hículos de construcción como, vol-
quetes, cargadoras y hormigoneras. 
Los usuarios interesados pueden 
contactar con los concesionarios y 
distribuidores Allison Transmission 
para confirmar si sus vehículos cum-
plen las condiciones requeridas para 
disfrutar de la garantía.

“Extender la garantía de las 
transmisiones Allison 4000 Series 
a cinco años, refleja la confianza 
que tienen nuestros clientes de la 
industria de la construcción en la 
durabilidad, fiabilidad y rendimiento 
de nuestros productos”, afirma Ser-
gio Camolese, director de Desarro-
llo de Mercado de Allison Transmis-
sion Europa. “Las transmisiones 
totalmente automáticas Allison han 
demostrado, incluso en las situa-
ciones más desafiantes, sus múlti-
ples ventajas en comparación con 
las cajas manuales automatizadas 
(AMT por sus siglas en inglés) y es-
tán contrastadas tanto por los ope-
radores como por los fabricantes de 
equipos de construcción. Nuestro 
objetivo es dar a conocer los benefi-
cios de las caja automáticas Allison 
en el sector de vehículos de cons-
trucción en EMEA".

Las transmisiones Allison ofre-
cen múltiples mejoras en compa-
ración con las AMT, incluso en las 
situaciones más desafiantes. Así 
por ejemplo podemos destacar una 
mejor maniobrabilidad en suelos 
blandos y espacios reducidos; un 
mayor control en pendientes em-
pinadas; una mayor capacidad de 
arranque así como una aceleración 
más rápida. Con Allison se pueden 
alcanzar velocidades promedio más 
altas, aumentar la productividad, 
economizar combustible y reducir 
tanto el tiempo de inactividad como 
los costes operativos.

Si bien las AMT no disponen de 
pedal de embrague manual, sí que 
requieren un embrague mecánico. 
Esto supone que necesitan un man-
tenimiento regular y eventualmente 
su reemplazo. Por el contrario, las 
transmisiones totalmente automá-
ticas Allison en lugar de un embra-

gue, disponen de un convertidor par 
patentado que únicamente requiere 
cambios periódicos de fluido y filtro 
para ofrecer un máximo rendimiento.

La Continuous Power Technology 
de Allison garantiza una potencia inin-
terrumpida a las ruedas, sin que se 
pierda durante los cambios de marcha. 
Además, proporciona un control preci-
so y una alta capacidad de maniobra a 
bajas velocidades, útil en terrenos blan-
dos o accidentados, característicos en 
los lugares de construcción.

La ampliación de garantía de Alli-
son comienza al finalizar el período 
de la garantía estándar. Destacar que 
se requiere el uso de líquido de trans-
misión TES 668 / TES 295 aprobado 
por Allison y filtros originales Allison. 
Las transmisiones que cumplan los 
requisitos especificados disfrutarán 
de una garantía del 100% en piezas 
y mano de obra, independientemente 
del kilometraje acumulado. 

Empresas
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Ocho dúmpers Dual View de 

Wacker Neuson, en el  

túnel Karavanke

Un buldócer Liebherr PR 766 

participa en la construcción del 

nuevo eje de la autovía A-27

U na operación a gran escala 
con poco espacio: en esta 
desafiante obra, ocho dum-

pers Dual View DV90 de Wacker 
Neuson demuestran que son idea-
les para este tipo de tareas. Gracias 
a la consola de mando y de asiento 
que se puede girar 180 grados, el 
transporte de materiales durante los 
trabajos de construcción de Strabag 
AG en el túnel Karavanke ya no es un 
problema, ya que el asiento giratorio 
elimina la necesidad de realizar gi-
ros y maniobras que consumen mu-
cho tiempo.

6 meses, 7 días a la semana, 
24 horas al día y un total de 1.500 
horas de servicio: trabajando por 
turnos, los dumpers con una carga 

útil de nueve toneladas transporta-
ron material en la gran obra del tú-
nel Karavanke. Para actualizar este 
túnel ferroviario de 115 años entre 
Austria y Eslovenia para que sea 
seguro y moderno, el túnel se con-
vertirá en una vía ferroviaria. Ade-
más, se están renovando las bóve-
das del túnel y las estructuras de 
pórtico históricas protegidas, y se 
instalará un desagüe moderno. De-
bido al espacio limitado, la empresa 
constructora Strabag AG optó por 
los dumpers Dual View de Wacker 
Neuson: “Para la modernización del 
túnel Karavanke, para nosotros era 
importante que pudiéramos confiar 
al cien por cien en las máquinas 
que utilizábamos», explica el jefe 

de proyectos de Strabag AG. «Los 
ocho dumpers ejecutaron su tarea 
a la perfección en condiciones exi-
gentes. Sobre todo, el asiento gi-
ratorio fue idóneo para esta obra, 
ya que en el túnel hay muy poco 
espacio para maniobrar”. Los dum-
pers transportaron un total de casi 
40.000 metros cúbicos de material 
fuera del túnel. 

L a construcción del nuevo eje de 
la autovía A-27, que conectará 
Tarragona con Lérida pasando 

por Montblanc, está concebida como 
una de las obras más ambiciosas 
que se están llevando a cabo, actual-

mente, en la provincia de Tarragona 
(Cataluña). Con una inversión de 114 
millones de euros, este nuevo tramo, 
de 5,1 kilómetros de longitud, mejora-
rá sustancialmente la comunicación 
de viajeros y mercancías, conectando 
entre sí importantes zonas indus-
triales, como la refinería, el polígono 
petroquímico y el polígono industrial 
de Valls, con el puerto de Tarragona, 
además de que servirá como alter-
nativa a la carretera nacional N-240. 
Está previsto que las obras terminen 
a finales del 2022, por lo que se es-
pera que la autovía se abra al tráfico 
a principios del 2023.

Concebida como una puerta en 
el interior de Cataluña, en la A-27 

se tuvieron que llevar a cabo una 
serie de trabajos relacionados con 
el terraplén, para lo que se necesitó 
contar con una máquina innovadora 
y potente. Por ello, se confío en la 
empresa Obres I Contractes Semak 
que tuvo que adquirir en 2019, por 
requerimientos de licitación de la 
obra, el nuevo buldócer PR 766 G8 
de Liebherr. Esta compañía ya dispo-
nía de un modelo anterior, el PR752, 
sin embargo, tuvieron que cambiarlo 
por uno nuevo y de mayor tamaño.

La máquina realizó los trabajos 
de desmonte de la montaña, es decir, 
retirada de tierras, extendido y forma-
ción de terraplén, ripado de materia-
les semiduros y duros, entre otros. 
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LÍNEA DIRECTA ESPAÑA 
900 868 544

REDUCE >> REUTILIZA >> RECICLA

AHORRA TIEMPO  
Y DINERO

Toda la gama de productos en 
MBCRUSHER.COM 
info@mbcrusher.com

CUCHARA TRITURADORA  
Trituradora de mandíbulas para excavadora.

Instalada en tu máquina operadora, transforma los inertes 
reforzados en material listo para usar en un solo paso.



Agenda
 

Construction Days
Fecha: del 14 al 16 de septiembre
Localización: Lyon, Francia
www.construction-days.com

Premios Potencia 2021
Fecha: 23 de septiembre
Localización: Zaragoza (evento retransmitido en 
streaming)
www.premios2021potenciahoy.es

Pollutec 2021
Fecha: del 5 al 8 de octubre
Localización: Lyon, Francia
www.pollutec.com

CECE Summit 2021
Fecha: 21 de octubre
Localización: evento online
www.cece.eu/summit

Smopyc 2021
Salón Internacional de Maquinaria de Obras 
Públicas, Construcción y Minería
Fecha: del 17 al 20 de noviembre
Localización: Zaragoza
www.feriazaragoza.es

Bauma 2022
Fecha: del 24 al 30 de octubre de 2022
Localización: Múnich, Alemania
www.bauma.de

Vista aérea de Lyon, Francia, desde la basílica Notre-Dame de Fourvièr. 
La situación sanitaria está provocando la alteración en las fechas de celebración de numerosos eventos,  por lo que este listado puede verse alterado.
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MAQUINARIA DE OP
MOVIMIENTO DE TIERRAS, CIMENTACIÓN Y DEMOLICIÓN

ELEVACIÓN, MANIPULACIÓN Y TRANSPORTE
FIRMES Y ESTRUCTURAS: ÁRIDOS, HORMIGONES Y AGLOMERADOS

PERFORACIÓN Y OBRAS SUBTERRÁNEAS
MEDIOS Y MAQUINARIA AUXILIAR, COMPONENTES, IMPLEMENTOS Y REPUESTOS

PREMIO A LA SOSTENIBILIDAD
PREMIO A LA INNOVACIÓN

PREMIO A LA INVESTIGACIÓN
PREMIO ESPECIAL DEL JURADO

2 0 2 1
POTENCIA

     ANIVERSARIO

www.grupotpi.es www.potenciahoy.es

COLABORADORES PREMIOS POTENCIA 2021

PATROCINADOR PRINCIPAL PREMIOS POTENCIA 2021

PATROCINADOR PREMIOS POTENCIA 2021

15 AÑOS RECONOCIENDO 
LA LABOR DEL SECTOR

23 DE SEPTIEMBRE, PALACIO DE CONGRESOS DE ZARAGOZA
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